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Прокурор орловской области
алЕксЕй тиМоШиН: НаШу работу 
оЦЕНиваЮт НЕ орГаНЫ власти, а лЮДи

Во многом намерения и прикидки, о кото-
рых мы тогда рассказывали, стали реально-
стью. И сейчас мы говорим с руководителем 
надзорного ведомства в Орловской области 
о том, что удалось сделать, над чем предсто-
ит серьёзная и основательная работа, на что 
ещё нужно обратить особое внимание в на-
шем регионе. 

Земля и вода, мосты и дороги, поликли-
ники и больницы, ФОКи и школы, тепло в 
домах, в конце концов, преступления и на-
казания – вот темы, которые волнуют лю-
дей и о которых мы говорим с Алексеем 
Тимошиным…

КАЖДЫЙ ГОД В ОКТЯБРЕ ХОЛОДА 
ПРИХОДЯТ НЕОЖИДАННО…
  - Алексей Николаевич, начнём с не самого 

весёлого сюжета. Каждый год в октябре «вне-
запно» приходят холода, затем не менее «вне-
запно» выпадает снег. Почему ваши подчи-
нённые ежедневно вынуждены заниматься 
решением вопроса о тепле в домах, в то время 
как мэр Орла практически устранился от ре-
шения этого вопроса? Даже планёрки по это-
му вопросу отменил…

 - Дело в том, что вопросы, которыми зани-
маются органы прокуратуры, касаются прак-
тически всех сфер правоотношений и жиз-
недеятельности граждан. И вопросы обеспе-
чения прав граждан в сфере ЖКХ – в числе 
приоритетных (как Вы отметили, это тепло и 
горячее водоснабжение). Также в зоне внима-
ния прокуроров - и вопросы обеспечения без-
опасности дорожного движения (сюда же от-
носятся вопросы содержания улично-дорож-
ной сети в зимний период), и многие-многие  
другие. 

Что касается тепла. В настоящее время это-
му вопросу уделяется большое внимание на 
всех уровнях власти. 

В ряде регионов система ЖКХ в сложном 
состоянии, это и электросети, и водоснабже-
ние, и водоотведение, фиксируется значи-
тельный износ сетей.

Наша область не исключение.
Ежегодно прокуратура региона осущест-

вляет надзорное сопровождение начала и хо-
да отопительного сезона. К сожалению, мы ви-
дим, что проблем много, стараемся мерами ре-
агирования их решить. 

Сейчас остро строит вопрос запуска 
двух котельных для жителей 909-го и 907-го 

кварталов города Орла. В одной из них в на-
стоящее время идут пуско-наладочные рабо-
ты. Речь о котельной на ул. Кромской, которая 
будет обеспечивать теплом дома 909-го квар-
тала. По информации уполномоченных орга-
нов, в ближайшее время её всё-таки запустят. 

- А для второй котельной ещё котёл не 
привезли? 

- По котельной на ул. Авиационной, 1 г. Ор-
ла ситуация более сложная, необходимо время 
на ее полноценный запуск. Котлы в ней уста-
новлены, но необходимо провести гидравли-
ческие испытания оборудования, которые в 
настоящее время и проводятся. Также необхо-
димо провести работы по врезке газового обо-
рудования в наружные газовые сети. Отмечу, 
что эта котельная, по сути, реконструирует-
ся, работы в ней изначально начались только 
после окончания отопительного сезона 2023-
2024 гг. Это не в чью-либо защиту (власти или 
подрядчиков), это объективная реальность. 

Но тем не менее о проблеме было извест-
но, но в октябре в установленные сроки ко-
тельные не запустили. Поэтому возникла не-
обходимость подключения жилых домов и 
иных объектов к так называемым резервным 
котельным, которые и отапливают 907-й и  
909-й кварталы. 

Вопрос запуска котельных на улицах Ави-
ационной и Кромской находится на контро-
ле прокуратуры. Прокурор Заводского райо-
на города Орла выезжает на данные объекты 
ежедневно. 

Стоит отметить, что некоторые дома и в 
других районах областного центра не были 
подключены к теплу в обозначенное властя-
ми время, и тепло появилось только в послед-
ние дни. Советский район, к примеру, не ис-
ключение, здесь тоже были дома, в которых не 
было отопления. 

По моему поручению органами прокурату-
ры региона по каждому факту проведены со-
ответствующие проверки, обеспечено надзор-
ное сопровождение устранения нарушений. 

Мы запустили горячую линию по этим 
вопросам. 

Стоить отметить, что в настоящее время 
число жалоб жителей на отсутствие тепла не-
много сократилось. 

- Какие меры реагирования использует 
прокуратура, чтобы решить этот вопрос?

- По моему поручению во всех районах об-
ласти, где были проблемы с подключением 

тепла, прокуроры практически в «ручном» 
режиме занимались их решением. Вплоть 
до поквартирного контроля температурного 
режима. 

По всем фактам нарушений внесены ак-
ты прокурорского реагирования, в том числе 
в адрес глав муниципальных образований, ру-
ководителей ресурсоснабжающих и управля-
ющих организаций. Вынесены постановления 
о возбуждении дел об административных пра-
вонарушениях по ст. 7.23 КоАП РФ, ст. 14.1.3 
КоАП РФ. В актах реагирования поставлен во-
прос о перерасчете гражданам платы за ото-
пление и горячее водоснабжение.

Возвращаясь к вопросу о котельных, ма-
териалы проверки прокуратура направила в 
следственные органы для решения вопроса 
об уголовном преследовании виновных лиц. 
Проводится процессуальная проверка.

 - Мне первый зампред Орловского облсо-
вета Михаил Васильевич Вдовин обозначил 
такую проблему. Областная власть в лице ру-
ководителя департамента ЖКХ Сергея Ла-
тынина отчитывается, что этот дом подклю-
чён, тот дом подключён. Но на ощупь стояк тё-
плый, а батареи холодные. Подключение есть 
к теплу, а тепла нет, потому что не хватает дав-
ления, температуры теплоносителя. По фак-
ту люди всё равно в XXI веке у нас мёрзнут. 

- Согласен, к нам также от граждан посту-
пают жалобы такого рода. К сожалению, не 
всегда управляющие компании должным об-
разом исполняют свои обязанности. 

По моему поручению в сентябре текущего 
года прокуроры районов проводили соответ-
ствующие проверки, и было установлено, что 
в некоторых домах, где управляющие компа-
нии должны были проверить готовность к ото-
пительному сезону, соответствующие работы 
не проводились. 

Не снимается вопрос о «завоздушивании» 
системы.  В настоящее время прокурорами 
продолжаются проверки соблюдения норма-
тивных требований температурного режима в 
квартирах граждан. При выявлении наруше-
ний принимаются меры к понуждению управ-
ляющих компаний к проведению необходи-
мых работ.

-  А почему мэрия от этого фактически 
устранилась? Точка зрения мэрии, которая 
доносится, в том числе и до депутатов: «Орёл-
гортеплоэнерго» — это областная структура, 
учредитель – областной департамент госу-
дарственного имущества и земельных отно-
шений, она к нам не относится, управляющие 
компании нами не управляются. Всё. Отопле-
ние не наша забота. 

-  Мэр города представляет интересы жите-
лей. Поэтому, безусловно, у него координиру-
ющая роль в вопросах обеспечения жителей 
теплом и горячей водой, в первую очередь. По-
лагаю, в период отопительного сезона он дол-
жен быть обеспокоен этими вопросами, под-
ключаться к их решению. 

Однако стоит отметить, что ремонт котель-
ных осуществляется в рамках соглашений, за-
ключенных между АО «Орёлгортеплоэнерго» 
и подрядной организацией в рамках реализа-
ции проекта «Модернизация систем комму-
нальной инфраструктуры Орловской обла-
сти» на 2023-2027 годы.  То есть действитель-
но муниципалитет юридически не имеет от-
ношения к исполнению данных контрактов. 

- Губернатор всё валит на Сергея 
Латынина… 

- Он руководитель профильного департа-
мента, который отвечает за вопросы ЖКХ, 
и должен отвечать за эти вопросы в соответ-
ствии с имеющейся у него компетенцией.   

ЗЕМЕЛЬНЫЙ ВОПРОС В ОДНОЙ 
ОТДЕЛЬНО ВЗЯТОЙ ОБЛАСТИ
- Как ни крути, а основное богатство Ор-

ловской области – это не нефть и уголь, а 

земля и люди. И земельный вопрос всё чаще 
фигурирует у нас в криминальной хронике…  
Естественно, нарушения земельного законо-
дательства начались не сегодня. Нам прихо-
дилось писать и о том, как в 2011-2012 годах 
123 гектара земли в Орловском районе (часть 
из них сейчас занята резиденцией мэра Ор-
ла) были незаконно выведены из сельско-
хозяйственного оборота, о том, как в Ливен-
ском районе не самыми законными действи-
ями бывшего главы района Юрия Ревина в 
2006-2017 гг. были выведены из государствен-
ной собственности более чем 5000 гектаров 
земли. Эти вопросы как бы «подвисли», хо-
тя были и решения арбитража, и перспекти-
ва возбуждения уголовных дел…

- По данному вопросу прокуратурой прово-
дилась проверка. 

Действительно, было установлено, что в на-
рушение требований земельного законода-
тельства Управлением муниципального иму-
щества и жилищно-коммунального хозяй-
ства администрации Ливенского района без 
согласования с территориальным органом Фе-
дерального агентства по управлению государ-
ственным имуществом в аренду двум коммер-
ческим организациям были сданы земельные 
участки,  относящиеся к федеральной соб-
ственности, общей площадью 5 075,04 га. За-
тем часть земли была продана. 

В целях восстановления законности проку-
ратура Орловской области направила в Арби-
тражный суд Орловской области исковое за-
явление об истребовании земельных участков 
из чужого незаконного владения.

Решением Арбитражного суда Орловской 
области исковые требования надзорного ве-
домства удовлетворены. 

 Земля возвращена в федеральную 
собственность. 

- А какова была оценка действий главы 
района? Избрание его депутатом и почётным 
гражданином? 

- По данному вопросу органами предвари-
тельного расследования проводилась процес-
суальная проверка, принято решение об отка-
зе в возбуждении уголовного дела. 

Роман Жуков и Юрий Парахин, бывшие гла-
вы Орловского района.

- Не так давно областная прокуратура рас-
крыла так называемую «инвалидную схему», 
в соответствии с которой во времена руко-
водства Орловским районом Юрия Парахи-
на и Романа Жукова элитные участки земли 
оформлялись на инвалидов (даже это дела-
лось незаконно), а потом немедленно перео-
формлялись на различных чиновников, биз-
несменов и «нужных» людей. Как действова-
ла прокуратура?

- Схему раскрыли, дальнейшая работа ве-
дётся. 27 исков в суд направлены, уже есть 
два решения суда об изъятии незаконно по-
лученных участков, остальные иски – на 
рассмотрении. 

- Суд, конечно, может признать сделку 
незаконной, отменить её, вернуть участки в 
собственность муниципалитета. А кто поне-
сёт наказание за создание схемы? Я имею в 
виду возможное уголовное преследование 
ответственных за это должностных лиц…

- Материалы проверки прокуратуры на-
правлены в следственные органы для да-
чи уголовно-правовой оценки действий 

В эти дни исполняется десять лет с того момента, когда прокурор Орловской Алексей Ни-
колаевич Тимошин начал свою работу в органах прокуратуры. Половину этого срока он от-
работал в Генеральной прокуратуре, а всё остальное время – в родной Орловской области. 
Первое большое интервью «Орловской среде-плюс» он дал два года назад. И перечитывая 
его сегодня, можно отметить, что оно не было своего рода отчётом о работе, а показывало 
перспективы дальнейшего движения в сторону укрепления законности в регионе. 

Прокурор Алексей Тимошин, журналист Алексей Богомолов.
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должностных лиц администрации Орловского 
района (муниципального округа) Орловской 
области. Проводится процессуальная провер-
ка. Как я думаю, всем уже известно, что ранее 
действующий глава администрации всё-таки 
решил покинуть свою должность. Не могу точ-
но сказать, связано ли это именно с передан-
ными следствию материалами или с чем-то 
другим. Но что есть, то есть.  

- Насколько мне известно, нынешний ис-
полняющий обязанности главы этого муни-
ципального округа Александр Черных также 
получил каким-то образом земельный уча-
сток в своём округе?  

- Действительно, отдельные документы по 
выделению земли так называемым «нуждаю-
щимся в улучшении жилищных условий ин-
валидам» подписывал и. о. главы Орловского 
муниципального округа. Оценка этому будет 
дана следственными органами. 

- Проводится ли подобная работа по вы-
явлению противозаконных схем использова-
ния муниципальной земли в других районах 
области? Есть результаты?

- Мной поручено провести такие же про-
верки в первую очередь мценскому и ливен-
скому межрайонным прокурорам. Ливен-
ский и Мценский – крупные районы регио-
на, на территории которых земельные участ-
ки имеют определенную ценность. Проверка 
еще не завершена, поэтому рано говорить о 
ее результатах. 

- Жители областного центра видят ино-
гда странные вещи: на месте строящейся не-
сколько лет академии бокса имени Троянов-
ского, к примеру, появляется «Пятёрочка»… 

- Я неоднократно говорил, что регулярно 
читаю СМИ, изучаю как федеральную повест-
ку, так и местную. И естественно, когда читал 
о планируемом строительстве школы бокса, 
стало интересно, где она находится? Проез-
жая иногда в том районе, никакой школы бок-
са я не увидел. Зато увидел магазин. Этот во-
прос я поручил проверить прокурору Совет-
ского района города Орла.

Было установлено, что еще в июне 2017 г. 
земельный участок общей площадью 4000 кв. 
м на ул. Приборостроительной города Орла 
без проведения торгов предоставлен обще-
ству с ограниченной ответственностью «Про-
ект 102» в аренду для строительства за счет 
собственных денежных средств спортивно-
го комплекса – академии бокса им. Эдуарда 
Трояновского.

В сентябре 2021 г. ООО «Проект 102» бы-
ло получено соответствующее разрешение на 
строительство. 

Однако в феврале 2022 г. совладельцы ООО 
«Проект 102» продали свои доли в уставном 
капитале третьим лицам, которые изготовили 
новую проектную документацию на планиру-
емый к строительству объект. 

Несмотря на то, что изначально земельный 
участок предоставлялся в аренду для разме-
щения спортивного объекта, в августе 2023 
г. ООО «Проект 102» с ООО «Агроторг» за-
ключен договор аренды на строящееся поме-
щение для размещения продовольственного 
магазина.  

В нарушение требований законодательства 
управлением градостроительства, архитекту-
ры и землеустройства Орловской области вы-
дано разрешение на ввод объекта в эксплуата-
цию без надлежащего проведения осмотра и 
подготовки фотоматериалов вводимого в экс-
плуатацию здания.

В январе 2024 г. УМИЗ администрации го-
рода Орла с ООО «Проект 102» заключен до-
говор купли-продажи земельного участка на 
общую сумму 4 545 504 руб. и оценкой када-
стровой стоимости земельного участка в 2,5 
раза меньше, чем при заключении договора 
аренды.

Отмечу, что, по предварительным данным, 
расположенный на данном земельном участ-
ке магазин приносит доход в размере больше 

полумиллиона рублей в месяц. 
Мы обратились в Арбитражный суд Орлов-

ской области для оспаривания ряда вопросов, 
включая сделки.

Материалы проверки в порядке п. 2 ч. 2 ст. 
37 УПК РФ направлены в следственные орга-
ны для дачи уголовно-правовой оценки дей-
ствий лиц, участвующих в совершении не-
законных сделок, по п. «е» ч. 3 ст. 286 УК РФ 
(превышение должностных полномочий), ч. 1 
ст. 293 УК РФ (халатность), ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество). Проводится процессуаль-
ная проверка.

 - Возможный исход дела - это возвраще-
ние земли?

-  Позиция прокуратуры как надзорного ве-
домства довольно простая: земля должна ис-
пользоваться в соответствии с теми целями, 
на которые она выделялась. Именно планиру-
емое строительство объекта социально-куль-
турного назначения дало возможность полу-
чить этот земельный участок без проведения 
торгов. 

Одни из требований, которые заявлены 
надзорным ведомством в Арбитражный суд, 
– либо обязать пользователей земельного 
участка снести объект, который использует-
ся в настоящее время в коммерческих целях, 
либо привести этот объект в соответствие с 
разрешением на строительство и проектной 
документацией. 

В настоящее время заявление прокуратуры 
находится на рассмотрении суда.

- А 285-я или 286-я статьи УК РФ (превы-
шение должностных полномочий или злоу-
потребление ими) будут применены в отно-
шении кого? Какой категории лиц? 

- Круг всех фигурантов определит след-
ствие. В ходе процессуальной проверки будет 
дана оценка действиям лиц, которые подписы-
вали разрешение на разделение участков, на 
их продажу ниже рыночной цены, и, возмож-
но, тех, кто нарушал закон при первоначаль-
ном выделении этой земли. 

- Рассказывают, что вместо участка для 
жилищного строительства на улице Леско-
ва, на другой стороне от института культуры, 
вдруг планируют строительство очередного 
торгового центра вместо жилья…

- По данному земельному участку в настоя-
щее время проводится проверка. О результа-
тах говорить преждевременно. 

КАК ЧИНОВНИКИ МЭРИИ 
НАЖИВАЛИСЬ НА ПЕРЕСЕЛЕНЦАХ 
ИЗ АВАРИЙНЫХ ДОМОВ
- Алексей Николаевич, весной мы писали 

о том, как ваше ведомство выявило масштаб-
ные хищения бюджетных средств сотруд-
никами администрации Орла, Росреестра 
и иными лицами. Деньги были предназна-
чены для закупки квартир для детей-сирот 
и граждан, переселяемых из аварийных до-
мов. В каком состоянии сейчас уголовное де-
ло? Сколько было участников в группе и что 
их ожидает?

- Схема была простая. Некий риелтор под-
бирал на рынке недвижимости продающие-
ся квартиры, которые стоили, грубо говоря, 2 
млн, предлагал собственнику купить данную 
квартиру, обеспечив своевременный расчет, 
но по цене уже более высокой, к примеру, 3 
млн рублей. Естественно, оговаривалось, что 
разницу в стоимости собственник должен был 
передать определенным лицам.  Возможно, за 
это собственнику что-то доплачивалось.  Че-
ловеку было выгодно, у него покупают квар-
тиру, сразу перечисляют деньги. Дальше эта 
квартира передавалась лицам, которые нуж-
дались в жилье: переселяемым из аварийных 
домов или сиротам. Таким образом, порядка 1 
млн рублей оставалось у участников органи-
зованной группы в плюсе.  

- Понятно. И таких миллионов было 
много? 

- В результате действий сообщников 

бюджету причинен ущерб на общую сум-
му около 80 млн рублей. В настоящее время 
уголовное дело расследуется. В деле порядка 
восьми фигурантов. Это и риелтор, и началь-
ник жилищного управления администрации 
города Орла,  регистратор, который также по-
лучал денежные средства за регистрационные 
действия. Причём регистратор дислоцировал-
ся в г. Болхов. Да, довольно интересная схема 
по регистрации, всё в Орле происходило, а ре-
гистрировалось через г. Болхов.

В настоящее время под стражей находится 
риелтор, который почти два месяца скрывался 
от следствия (то отлёживался в наркодиспан-
сере, то в целях конспирации переодевался в 
женскую одежду, чтобы передвигаться по го-
роду). Также под стражей находятся еще не-
сколько фигурантов, это специалисты жилу-
правления, в том числе и бывшие. 

 Бывший начальник жилищного управле-
ния администрации города находится под до-
машним арестом. 

- Но здесь мы снова выходим на фигуру 
мэра. Решетова, которая была начальником 
управления, это близкий к нему человек, его 
доверенное лицо, которую он из администра-
ции Орловского района взял с собой в Орёл. 
Нам читатели после выхода статьи задавали 
вопросы: как может быть, что мэр Юрий Ни-
колаевич Парахин, такой выдающийся эко-
номист, доктор наук, вдруг проглядел, что у 
него 80 миллионов из-под носа увели, в том 
числе и его подчинённая, которую он с собой 
привёл в мэрию? 

- Вопрос, наверное, справедливый. Я счи-
таю, если ты руководитель, и у тебя такое тво-
рится под носом, то ты хотя бы должен был об 
этом слышать и сам сообщить. Таких сообще-
ний не было. 

ОРЛОВСКИЙ «ТИТАНИК» ДОЛЖЕН 
БЫЛ СТАТЬ ГОРДОСТЬЮ ОБЛАСТИ, 
А СТАЛ ПОЗОРОМ
- Алексей Николаевич, в Орле есть «супер-

долгострой», который более чем полтора де-
сятилетия исправно «кормит» чиновников и 
рождает уголовные дела. Я имею в виду но-
вый корпус областной больницы, прозван-
ный в народе «Титаником». Какая сейчас си-
туация на этом объекте, который назвали 
«позором» не журналисты, а премьер-ми-
нистр России?

- Позором он будет для всего региона, если 
в обозначенные сроки его не достроят. 

- Но в обозначенные президентом сроки 
(до конца 2024 года) его точно не достроят. 

- Что могу сказать? Я лично выезжаю на 
этот объект, прокурор Советского района 
города Орла выезжает еженедельно. В один 
из визитов, который проходил совместно с 

главным федеральным инспектором по Ор-
ловской области, на объекте завершались от-
делочные работы. Здание уже подключено к 
коммуникациям для того, чтобы продолжить 
работы в холодное время.  Безусловно, объём 
строительства огромный. Стоить отметить, 
что работы ведутся в соответствии с графи-
ком. Прокурор района строго следит за соблю-
дением сроков. Складывается впечатление, 
что подрядчик понимает уровень ответствен-
ности, поскольку данный объект достраива-
ется по поручению и президента, и премьер-
министра, а на завершение работ из бюджета 
выделены значительные денежные средства. 

- А вы знаете, Алексей Николаевич, что 
здание уже подключалось один раз к ком-
муникациям? И чем это закончилось, всё вы-
мерзло, пришлось потом стены ломать и тру-
бы перекладывать… 

- Да, я знаю. Надеюсь, таких проблем сей-
час не будет. На объекте ежедневно работает 
более 200 человек. Пока всё идёт в штатном 
режиме. 

- Вопрос по уголовным делам, связан-
ным с «Титаником». В 2012-2014 годах его 
строительство «курировал» Юрий Пара-
хин, а осуждены подрядчики из ЗАО «Сою-
зинформ» Максим Селиванов и Евгений Мо-
розков. В 2015-2016 годах были новые «кура-
торы» - Александр Ремига, Денис Блохин, а 
осуждён исполнитель Сергей Кочергин. В 
последние годы эксплуатацией этого долго-
строя также руководят чиновники областно-
го уровня. Почему никто из них не привлечён 
к ответственности?

-  В 2020 году органами предварительного 
расследования было возбуждено уголовное 
дело о превышении должностных полномо-
чий (п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ), в котором фигу-
рантами проходили  заместитель начальника 
отдела технического надзора и приемки работ 
и главный специалист этого же отдела казен-
ного учреждения Орловской области «Орлов-
ский областной государственный заказчик», 
которые  фактически приняли не выполнен-
ные ЗАО «Союзинформ» работы. Докумен-
ты, содержащие ложные сведения об объеме 
выполненных работ, были представлены для 
оплаты. 

В связи со смертью указанных лиц уголов-
ное дело прекращено по нереабилитирующе-
му основанию.  

- Сейчас одна из актуальных тем - это за-
купка медоборудования для нового корпуса 
областной больницы. Советник губернатора 
Сергей Лежнев, все последние годы нефор-
мально «сопровождавший» такие закупки, 
находится в СИЗО, помогавший ему его брат 

Орловский «Титаник»

Продолжение на стр. 4
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Александр рядом с ним, главный финансист 
облздрава Светлана Жирова под уголовным 
делом и отстранена от работы. Расскажите в 
двух словах, как работала преступная схема 
по заключению контрактов на приобретение 
медоборудования для учреждений здравоох-
ранения области. 

- Вопросы следствия мы комментировать 
не можем.  Могу пояснить, что было установ-
лено в ходе проверки прокуратуры. Речь о 
проверке соблюдения законности при закуп-
ке оборудования для Ливенской централь-
ной районной больницы. Между учреждени-
ем здравоохранения и индивидуальным пред-
принимателем заключен договор на поставку 
рентгеновского диагностического комплекса.  
Контракт исполнен и оплачен.

Однако подрядчиком заказчику для опла-
ты предоставлены соответствующие акты, со-
держащие заведомо ложные сведения о завы-
шенной стоимости оборудования.  Незакон-
ными действиями поставщика бюджету при-
чинен ущерб в сумме более 4,7 млн рублей.  

По материалам прокуратуры возбуждено 
уголовное дело о мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). 

Такая вот простая схема и работала.
В настоящее время правоохранительными 

органами расследуется еще 6 уголовных дел, 
возбужденных в отношении подрядчиков по 
фактам поставок медицинского оборудования 
в учреждения здравоохранения региона по за-
вышенным ценам.  

- При этом с качеством ниже заявленного. 
- Иногда качество было и соответствую-

щим. Но качество – это второе, главный во-
прос в разнице в цене. Медоборудование не-
дешёвое. Есть некоторые медицинские из-
делия, которые более ста миллионов рублей 
стоят, когда речь о шестизначной сумме, на-
верное, проще «заработать». 

- Если уж мы заговорили об арестованном 
советнике губернатора, давайте ещё погово-
рим о «деле Лежнева». Довольно давно мно-
гие знали, а другие догадывались о том, что 
он участвует в различных преступных схе-
мах. Даже суд озвучил тот факт, что гене-
ральный директор «Ремспецмоста» Подре-
зов дал показания о преступной группе, обо 
всех её участниках. Почему Лежнева не за-
держали тогда? 

- Интересный вопрос. Когда я в то время да-
вал интервью СМИ, меня спрашивали: а ска-
жите, в приговоре фигурируют должност-
ные лица администрации города, области, 
кто они? Сейчас с возбуждением уголовно-
го дела в отношении Лежнева и заключени-
ем его под стражу немножко понятнее стало 
жителям, кто эти люди. Тогда я говорил: не на-
до спешить, когда будет нужно, вся информа-
ция будет предоставлена. Сейчас это частич-
но озвучено.

Почему потребовалось время? Оно бы-
ло необходимо следствию для сбора допол-
нительных доказательств. Возбуждение уго-
ловного дела – результат совместной работы 
с коллегами из ФСБ и УВД.  Наверное, за по-
следнее время это самое резонансное дело, ка-
сающееся чиновников. 

- А Подрезов, который пошёл на сотрудни-
чество со следствием, уже на свободе?

- Да, он освобожден условно-досрочно. 
Насколько мне известно, работает в другом 
регионе.

О ШКОЛАХ. ПОЧЕМУ 
КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ 
ЗАСТРОЙЩИКИ НЕ ДОПУСКАЮТСЯ
К НАЦПРОЕКТАМ?
- Алексей Николаевич, мы много писали 

о том, что с исполнением президентских 
нацпроектов у нас в регионе настоящая бе-
да. В чём корень зла? В нерадивости чинов-
ников, жадности подрядчиков, отсутствии 
контроля?

- Действительно, многие объекты не сдают-
ся в срок. Но тут комплекс проблем и факто-
ров. Есть субъективные (ослабление контро-
ля, на отдельных объектах, например школе 
на ул. Зеленина, хищения), есть объективные 
(вопросы прохождения государственной экс-
пертизы, удорожание строительных материа-
лов, скрытые вопросы, не учтенные при про-
ектировании того или иного объекта).  Навер-
ное, «в красной зоне» практически все объ-
екты нацпроектов, кроме малозначительных. 

- Мне неоднократно описывали самую 
распространённую в областной админи-
страции схему привлечения для исполнения 
контрактов единственного поставщика, ос-
нованную на минимизации стоимости пер-
воначального контракта, чтобы отсечь «чу-
жих», и дальнейшем удорожании проекта 
для «своих», чтобы они имели возможность 
и расплатиться, и сдать объект…

- Закупка у единственного поставщика 
представляет собой предусмотренный феде-
ральным законодательством способ осущест-
вления закупки товаров, работ, услуг для го-
сударственных или муниципальных нужд без 
проведения конкурентных процедур.

Такая практика есть и на территории Ор-
ловской области, в том числе по крупным ин-
фраструктурным объектам. Вместе с тем ор-
ганами прокуратуры области в каждом случае 
дается оценка законности осуществления та-
ких закупок, их соответствия требованиям 
законодательства, при наличии оснований 
принимается исчерпывающий комплекс мер 
реагирования. 

- Какие есть проблемы по школам, кото-
рые планируется построить в д. Жилина и на 
ул. Родзевича-Белевича в г. Орле?

- По этим объектам возникли вопросы с 
экспертизой проектно-сметной документа-
ции. Почти два года материалы находятся на 
экспертизе. И замечаний там не одно-два, ко-
торые возможно быстро исправить, к сожале-
нию, их более двухсот.  

-  То есть в ноябре они заключение экспер-
тизы не получат?

- Со слов подрядчиков, они должны были 
получить заключения еще в августе этого го-
да, затем – в сентябре. Но сейчас, как мы ви-
дим, уже почти ноябрь. 

С целью устранения нарушений прокура-
турой неоднократно принимались меры к под-
рядчикам, заказчику, а также к правительству 
области. Я уже обращал внимание на то, что по 
данным объектам подрядчики в рамках аван-
сирования работ получили из бюджета зна-
чительные суммы денежных средств. Мной 
было дано поручение прокурорам и право-
охранительным органам проверить соблюде-
ние законодательства при их расходовании. В 
ближайшее время мы сообщим общественно-
сти «интересный результат» исполнения дан-
ного поручения. 

- Если говорить простыми словами, по-
нятными всем, вот школа на ул. Зеленина, 
на неё выделяется 800 миллионов, допустим. 
За эти деньги честно построить такую шко-
лу нельзя. Это известно всем. Тем не менее  
наши чиновники ищут, кто бы её за такие 
деньги согласился построить. Там же изна-
чально «Орёлстрой» рассматривал этот про-
ект. Но им поставили условия, которые они 
не приняли. 

- «Орелстрой» не принимал участие в аук-
ционе на заключение этого контракта. 

- Они просто посмотрели, подсчитали все 
риски и сделали вывод, что за эти деньги 

действительно честно построить школу нель-
зя. Что делается дальше? Ищут наши чинов-
ники фирму, которая сделает. Вот нашли 
«Техспецкомплект», у которого достаточно 
криминальных схем. И они взялись за это 
строительство. Естественно, не просто так. 
Им пообещали, вы возьмитесь, а потом, через 
год, мы увеличим стоимость за счёт инфля-
ции, удорожания материалов. И получается, 
что стоимость увеличивается, но поскольку 
откат уже был дан, денег всё равно не хвата-
ет. И заканчивается всё уголовными делами. 
А после этого за те же деньги в школу д. Жи-
лина ищут подрядчика. 

Ирек Файзуллин и Андрей Клычков на от-
крытии строительства школы в д. Жилина. 

- Удорожание школы на ул. Зеленина в г. 
Орле как объекта строительства связано, пре-
жде всего, с удорожанием строительных мате-
риалов, что подтверждено соответствующей 
экспертизой. 

При этом, да, на этом объекте установлено 
завышение стоимости используемых матери-
алов на общую сумму свыше 30 млн рублей. 
На основании материалов прокуратуры было 
возбуждено уголовное дело, которое в насто-
ящее время рассматривается судом.

В целом по данному объекту неоднократно 
принимались меры реагирования. 

Мерами надзорного характера мы обеспе-
чили завершение строительства. В этом году 
школа открылась для первых учеников.  

О РЫЧАГАХ ВЛАСТИ, ПОЛНОМОЧИЯХ 
И ИЗМЕНЕНИЯХ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА
- Алексей Николаевич, нашим читателям 

очень интересно знать ваше мнение по про-
блемам совершенствования ряда положений 
действующего законодательства, касающих-
ся работы прокуроров. Что вы думаете о вре-
мя от времени обсуждаемых тенденциях к 
возвращению прокуратуре части следствия?

-  В настоящее время у прокуратуры до-
статочно широкие полномочия, которые да-
ют возможность решать огромный круг 
вопросов. 

Мы понимаем, что зачастую наши гражда-
не не разделяют по полномочиям органы след-
ствия и органы прокуратуры. По большому 
счету, гражданам все равно, кто за что отвеча-
ет, главное – результат, это привлечение ви-
новных лиц к ответственности, возмещение 
ущерба потерпевшим. Поэтому стараемся ра-
ботать в координации с правоохранительным 
блоком региона, но в рамках действующего 
уголовно-процессуального законодательства. 
У нас общая задача – обеспечение прав и за-
конных интересов наших граждан. 

- А может быть, повысить степень эффек-
тивности надзора за следствием каким-то 
образом? 

- Меры о повышении эффективности над-
зора мы систематически вырабатываем на 
заседаниях коллегии прокуратуры области, 
а также на межведомственных, оперативных 
и координационных совещаниях. Это и про-
ведение каких-то проверочных, в том числе 
оперативных мероприятий, анализ состоя-
ния законности в той или иной сфере и мно-
гое другое. 

- Сейчас у нас в тренде гуманизация зако-
нодательства. В принципе, скорее всего, пра-
вильно не избирать в качестве меры пресе-
чения для подозреваемых (обвиняемых) по 
экономическим статьям граждан содержа-
ние под стражей. Но когда речь о хищении 
бюджетных средств, иногда в особо круп-
ных размерах, это фактически ведь отягчаю-
щее обстоятельство. И строгая мера пресече-
ния здесь являлась бы фактором быстрейше-
го расследования дела и в конце концов воз-
вращения денег в бюджет государства, так?

- Тут я с вами соглашусь. Когда предприни-
матели судятся между собой, решают вопро-
сы финансовые, кто-то кому-то недопоставил, 
кто-то кому-то недоплатил, это один вопрос, 
я считаю. Но когда вопрос касается хищений 
бюджетных денежных средств, выделяемых, 
как правило, на социальные объекты -  стро-
ительство школ, детских садов, больниц, то, 
наверное, нужно, чтобы подрядчики понима-
ли меру ответственности за тот объект, кото-
рый они строят, за который они берутся. И то, 
что в случае хищения они могут попасть под 
стражу. 

- Не так давно Генеральная прокуратура 
обратилась в Конституционный суд с заяв-
лением по вопросу о применимости сроков 
давности привлечения к ответственности в 
исках об обращении в доход государства ак-
тивов, приобретенных коррупционным спо-
собом. Ведомство считает, что коррупционер 
не должен «наслаждаться плодами корруп-
ции». В случае применения сроков давности 
по коррупционным искам будет поощряться 
«изворотливость» коррупционеров, которые 
будут затягивать расследование и оказывать 
давление на сотрудников прокуратуры, что-
бы добиться истечения сроков давности. Ва-
ше мнение, должны ли коррупционные пре-
ступления быть «без срока давности», и в ка-
кой их части?

 - Коррупционное преступление на то и 
коррупционное, что ты, используя свои пол-
номочия, незаконно получил какие-то ма-
териальные блага, деньги, имущество, всё, 
что угодно. Полагаю, что предложения Ге-
неральной прокуратуры Российской Феде-
рации справедливо направлены на то, чтобы 
не дать коррупционерам в будущем пользо-
ваться «плодами коррупции». Даже в далёкой 
перспективе...

- И последний вопрос. Сегодня у прокура-
туры есть множество направлений работы, 
много различных видов реагирования. Ве-
домство пользуется заслуженным авторите-
том и уважением, люди обращаются к вам ча-
сто как к последней инстанции, как к послед-
ней надежде. Что для вас лично главное во 
взаимоотношениях с гражданами, в работе 
с ними, в оказании им помощи и поддержки?

- Главное — помочь людям. У нас обшир-
нейший спектр полномочий. Когда люди при-
ходят со своими проблемами, и их получается 
решить, наверное, это и есть результат нашей 
работы, потому что в первую очередь мы ра-
ботаем в защиту их интересов. Я всегда гово-
рю, что граждане – это основные арбитры на-
шей работы. Если они положительно оценива-
ют нашу работу, тогда это можно считать по-
зитивным итогом. Это может быть результат 
решения частного вопроса, это может быть и 
принятие каких-то региональных законов, из-
менений по выплатам участникам СВО, по по-
лучению льгот для их семей, по изменению в 
лучшую сторону обстановки в городе, даже по 
заселению жильцов в дом, когда мы обязыва-
ем недобросовестных подрядчиков устранить 
нарушения. Восстановление прав граждан – 
главный результат нашей работы. 

Беседовал Алексей БОГОМОЛОВ

ПРОКУРОР ОРЛОВСКОй ОбЛАСТИ АЛЕКСЕй ТИМОШИН: 
НАШУ РАбОТУ ОЦЕНИВАЮТ НЕ ОРГАНЫ ВЛАСТИ, А ЛЮДИ

Продолжение. Начало на стр. 2-3.



(Продолжение, начало в №36 (133)  
от 23 октября 2024 г.)

В Орле в обстановке строгой секретно-
сти возобновили членство в партии «Еди-
ная Россия» фигуранта самых резонанс-
ных дел коррупционной направленности 
последних лет, мэра Орла Юрия Парахина.

ДЕЛО О «ДРУЖБЕ» 
И КРАСНОМ МОСТЕ
Уже в качестве мэра Орла Юрий Парахин 

принял непосредственное участие в процес-
се реконструкции орловских городских мо-
стов «Дружба» и «Красный». Два этих соо-
ружения стали своего рода «визитной кар-
точкой» масштабных хищений бюджетных 
средств, срыва сроков выполнения контрак-
та, а также принятия объекта с практически 
неустранимыми нарушениями.

Юрий Парахин с ноября 2020 года под-
ключился к процессу «реконструкции» 
«Дружбы» ООО «Ремспецмост», которое 
завели на объект члены преступной груп-
пы братьев Лежневых (ОПГ «лежневские»), 
младший из которых с 2017 года является до-
веренным лицом и ближайшим советником 
губернатора Клычкова. Именно тогда его 
настоятельно попросили срочно, до Нового 
года, легализовать эту самую «реконструк-
цию» путём принятия выполненных работ.

На самом деле «Дружбу» ни в конце 2020 
года, ни в начале 2021-го принимать было 
нельзя из-за неустранимых недостатков, за-
фиксированных в актах комиссии, обследо-
вавшей мост 29.10.2020 г.

Интересно, что после «приёмки» мэр Ор-
ла Юрий Парахин никак не мог вспомнить, 
когда же он был на мосту «Дружба». Он, как 
можно увидеть из сюжета телекомпании 
«Истоки», всё напрочь забыл.

Главный вывод: объективно «приёмка» 
моста «Дружба» мэром Орла Юрием Пара-
хиным стала одним из основных факторов, 
которые позволили «Ремспецмосту» «при-
крыть» хищения на «Дружбе» и получить 
подряд на ремонт Красного моста.

Подчинённые Парахину сотрудники мэ-
рии и областной администрации передали 
участникам организованного преступного 
сообщества «лежневских» необходимые для 
предоставления в единую комиссию для уча-
стия в запросе предложения, а также озна-
комили с критериями конкурсного отбора. 
Затем были подделаны документы о том, что 
у «Ремспецмоста» якобы был исполненный 
контракт по сохранению объектов культур-
ного наследия стоимостью не менее 20 про-
центов от начальной (максимальной) цены 
контракта. Итогом стало хищение, и итого-
вая сумма похищенных при поддержке «не-
установленных лиц» из мэрии Орла и прави-
тельства Орловской области средств достиг-
ла 76,4 млн рублей.

Мэр Орла Юрий Парахин, без содействия 
которого хищение средств не могло быть ор-
ганизовано, пока не только на свободе, но и 
исполняет свои обязанности, в чём ему ак-
тивно помогают и следствие, и губернатор 
Андрей Клычков….

В 2023 году в Орёл прибыл один из феде-
ральных руководителей такого ранга, что к 
его мнению стоит не просто прислушивать-
ся, но и принимать его как руководство к 
действию. Насколько нам известно, он мяг-
ко сообщил губернатору о том, что в его «ко-
манде» есть два «якоря» – Сергей Лежнев 
и Юрий Парахин. Адресат, как нам расска-
зали, стал оправдываться, говоря о том, что 
полностью доверяет Лежневу, а Парахин в 
своё время по-мужски помог ему в сложной 
жизненной ситуации. Руководитель тему 
развивать не стал. Результат: «якорь» Леж-
нев уже практически на дне, а «якорь» Па-
рахин с помощью Клычкова, Музалевского 
и следователей СУ СК России по Орловской 
области пытаются вытянуть из слоя ила, в 
котором он основательно увяз.

КРИМИНАЛЬНЫЕ ДЕЛА 
ТРЁХ ЗАМОВ ПАРАХИНА
Следующий сюжет. За время работы у 

Юрия Парахина было три первых замести-
теля: Олег Минкин, Вадим Ничипоров и 
Ирина Провалёнкова.

В отношении Олега Минкина в январе 
2022 года региональным УФСБ было воз-
буждено уголовное дело о злоупотреблении 
должностными полномочиями с тяжкими 
последствиями (ч. 3 ст. 285 УК РФ, до десяти 

лет лишения свободы). 
16 апреля 2024 г. дело передано в суд. Речь 

идёт о хищении бюджетных средств в разме-
ре 88 миллионов рублей.

В отношении другого первого заместите-
ля Юрия Парахина, Вадима Ничипорова, в 
течение длительного времени получавшего 
с городских перевозчиков денежные сред-
ства и материальные ценности, а также ус-
луги имущественного характера, уголовное 
дело было возбуждено 17 июня 2024 года 
по тяжкой ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий, совершённое из 
корыстной или иной личной заинтересован-
ности). У Ничипорова были проведены обы-
ски, сам он задержан и помещён в изолятор 
временного содержания, а потом отправлен 
под домашний арест.

Ещё один первый заместитель мэра Ор-
ла Ирина Провалёнкова принимала самое 
непосредственное и деятельное участие в 
совещании в кабинете мэра Орла 15 сентя-
бря 2021 г., где мэр (это доказано эксперти-
зами) незаконно давал указания председа-
телям районных избирательных комиссий 
с целью фальсификации результатов выбо-
ров. Голос Провалёнковой зафиксирован на 
аудиозаписи совещания. Она давала указа-
ния председателям избирательных комис-
сий, так же, как и мэр, понуждала их к фаль-
сификации выборов. Дело в отношении неё 
не возбуждалось. Причина в том, что она пе-
решла в областную администрацию на долж-
ность заместителя губернатора по внутрен-
ней политике, а потом покинула регион. Не 
возбуждено дело и в отношении мэра. Но в 
ближайшее время нас ждёт ещё один виток 
этого, казалось бы, уже затоптанного подчи-
нёнными полковника Юдина сотрудниками 
СУ СК России по Орловской области дела о 
скандальной аудиозаписи.

Ирина Провалёнкова и Юрий Парахин

Осенью 2021 года у ООО «ГазРесурс», до 
этого активно осваивавшего подряды в Ор-
ле по ремонту дорог, случился конфликт с 
мэром Орла. Вот что говорилось в сообще-
нии областной прокуратуры по поводу об-
ращения представителя «ГазРесурса» в про-
куратуру и его проверки: «для своевремен-
ной приёмки и оплаты выполненных по му-
ниципальным контрактам работ мэр г. Орла 
поставил перед подрядной организацией 
ряд условий в виде перечисления денеж-
ных средств под видом спонсорской помо-
щи в адрес конкретных организаций.

В ходе проведенной прокуратурой про-
верки указанный заявителем факт пере-
числения денежных средств подтвердился. 
Установлено, что в июне и июле 2021 г. под-
рядчик перечислил на расчётный счёт од-
ной из организаций денежные средства в 
общей сумме 250 тысяч рублей. Указанны-
ми денежными средствами были оплачены 
товары, часть из которых в ходе данной про-
верки изъята из помещения администрации 
г. Орла».

Проверку сообщения о вымогательстве 
взятки осуществляло СУ СК России по Ор-
ловской области. И, видимо, его устро-
ило объяснение мэра относительно то-
го, что взятка – это не простая взятка, а 

«спонсорская помощь» к празднику.
Результат – дело о вымогательстве взят-

ки со стороны мэра не возбуждено, а о ре-
зультатах проверки следственное ведомство 
молчит. Молчит и ООО «ГазРесурс», кото-
рое после всего случившегося «в качестве 
компенсации» получило новые объёмные 
подряды на ремонт орловских дорог.

ДЕЛО О ЧИСТОЙ ВОДЕ
При Юрии Парахине в Орле на строи-

тельстве станции умягчения воды было по-
хищено более 100 миллионов рублей. Дело 
по ст. 159 УК РФ было возбуждено на осно-
вании материалов прокурорской проверки. 
Заказчик строительства станции умягчения 
воды – непосредственно подчинявшийся 
Юрию Парахину «Объединённый муници-
пальный заказчик» в лице его тогдашнего 
руководителя Максима Лобова.

Арбитражный суд Орловской области 
обязал подрядчика вернуть 94 миллиона ру-
блей аванса. Уголовное дело расследуется, 
но ни Лобова, ни Парахина в качестве обви-
няемых не рассматривают.

Это очень напоминает строительство 
станции обезжелезивания в Орле, кото-
рое курировал Юрий Парахин будучи зам-
предом областного правительства. Совет-
ский районный суд Орла 21 апреля 2017 го-
да вынес приговор руководителям компа-
нии ООО «ДорСпецСтрой», которая в 2013 
г. начинала строительство станции обезже-
лезивания в Орле. «Куратор» ответственно-
сти избежал.

ДЕЛО ОБ УКРАДЕННЫХ МИЛЛИОНАХ
Из миллиарда рублей, который был вы-

делен в 2023 г. для предоставления жилья 
гражданам в рамках национального проекта 
«Жильё и городская среда» для реализации 
областной адресной программы «Переселе-
ние граждан, проживающих на территории 
Орловской области, из аварийного жилого 
фонда на 2019-2025 гг.» и расходование ко-
торого был обязан контролировать мэр го-
рода Орла Юрий Парахин, его подчинённы-
ми в сотрудничестве с другими лицами и ор-
ганизациями было украдено от 58 900 000 до 
200 000 000 рублей. 

В середине августа 2024 г. по этому делу 
была задержана, а потом помещена под до-
машний арест экс-руководитель МКУ «Жи-
лищное управление г. Орла» Татьяна Ре-
шетова. Ей вменяется превышение долж-
ностных полномочий с нанесением крупно-
го ущерба. Эту чиновницу Юрий Парахин 
«привёз» с собой из Орловского района, в 
администрации которого она трудилась под 
его руководством.

ДЕЛО О «ПЯТЁРОЧКЕ»
В середине сентября 2024 года разгорел-

ся очередной скандал относительно измене-
ния вида использования земельных участ-
ков и незаконной передачи их в собствен-
ность администрацией Юрия Парахина. На 
участке, который был выделен под строи-
тельство Академии бокса имени Эдуарда 
Тряновского, появился магазин «Пятёроч-
ка». Кроме того, без разрешения на строи-
тельство там строится второй объект. Под-
чинённые Юрия Парахина не только прода-
ли арендуемый участок земли, выделенный 
под строительство спортивного объекта 
фирме-арендатору, но и изменили вид ис-
пользования со «спортивные сооружения» 
на «коммунальные услуги». Прокуратура 
Советского района Орла обратилась в ар-
битражный суд с иском о признании всех 
сделок с данным участком недействитель-
ными и возвращении его в муниципальную 
собственность, а ушли материалы провер-
ки в Следственное управление СК России 
по Орловской области (одним из фигуран-
тов является депутат горсовета Орла Эду-
ард Трояновский) для принятия решения 
об организации уголовного преследования. 
В деле также фигурирует ряд чиновников 
администрации г. Орла и администрации 
Орловской области. Описанные в данном 
разделе уголовные дела и криминальные 

ситуации – это только часть противоправ-
ных деяний мэра Орла Юрия Парахина. Но 
даже эта часть при возобновлении членства 
Юрия Парахина в «Единой России», не го-
воря уж о возможном возвращении его на 
должность члена президиума региональ-
ного политсовета, настолько явным обра-
зом компрометирует партию, что способ-
на стать противовесом тем позитивным до-
стижениям и проектам, которые единорос-
сы реализуют в области.

ЗАМЕТИТ ЛИ «ОТРЯД» 
ПОТЕРЮ БОЙЦА?
По большому счёту, приостановление 

членства Юрия Николаевича Парахина в 
партии «Единая Россия» сыграло для неё 
позитивную роль. Ей удалось на время дис-
танцироваться от самого токсичного чинов-
ника города Орла, с которым ассоциируют-
ся самые масштабные хищения бюджет-
ных средств. Да, ему пока удаётся уходить 
от уголовной ответственности, но в любой 
момент обстановка может измениться. От-
правится на пенсию могущественный по-
кровитель Парахина, его крёстный Алексей 
Гордеев, уедет, скажем, в Пензу, причём с 
понижением, начальник СУ СК России по 
Орловской области Пётр Юдин, а там через 
год и срок новых выборов мэра подойдёт. В 
них Юрий Парахин, насколько нам извест-
но, принимать участия не будет. Нет, конеч-
но, он будет пытаться попасть в депутаты, 
чтобы сохранить «особый порядок рассмо-
трения уголовных дел», которые, несомнен-
но, будут ещё возбуждены в отношении не-
го, но потеря мэрства значительно «обесце-
нит» эту «неприкосновенность».

Зачем нужен Леониду Семёновичу Муза-
левскому, который хочет спокойно добрать-
ся до выборов в облсовет в 2026 году, такой 
«ценный кадр»? Зачем он нужен в качестве 
равного им «бойца» членам президиума по-
литсовета? Они приняли снова в свои ря-
ды самого одиозного мэра в истории Орла. 
И теперь значительная часть ответственно-
сти (хотя и «телефонно-опросной») лежит 
на них.

А тем временем количество членов полит-
совета и занимающих различные руководя-
щие должности единороссов продолжает со-
кращаться. Приходится приостанавливать 
членство в «Единой России» члена политсо-
вета, главы Дмитровского района Сергея Ко-
зина (уголовное дело по ч. 3 ст. 286 УК РФ), 
члена РПС Вадима Мурадяна (уголовное де-
ло по ч. 4 ст. 159 УК РФ).

А в перспективе «на выход», к примеру, 
бывший глава Орловского района Роман 
Жуков (член президиума РПС), о котором 
мы писали в материале «В Орле вскрыта схе-
ма обеспечения «блатных» элитной землёй 
за счёт инвалидов», а также другие видные 
члены партии, попавшие в поле зрения пра-
воохранительных органов.

Может быть привлечён к ответственно-
сти и главный врач поликлиники №3 Вла-
димир Конокотин (член РПС), которого мы 
упоминали в статье «Орловское «дело вра-
чей» и губернаторский «медицинский пул», 
депутат облсовета от «Единой России» 
Юрий Ревин (член РПС), о делах которого 
мы также рассказывали («Почётный граж-
данин после выборов может стать обвиняе-
мым»), депутат орловского горсовета едино-
росс Эдуард Трояновский (о нём мы писали 
в статье «Мастера манипуляций с землёй и 
недвижимостью»).

Ну и нельзя забывать заместителя и со-
ратника Леонида Музалевского, видного 
единоросса, депутата облсовета Сергея Ку-
тенёва, который в связи с возбуждённым в 
отношении него уголовным делом выплатил 
почти полмиллиарда налогов, но имеет пер-
спективу нового дела (см. «Медные деньги 
Кутенёва»).

В общем, «вечер перестал быть томным», 
и осень для орловских единороссов стала 
временем позора. И никакие оправдания от-
носительно требований Устава тут не долж-
ны были работать. По мнению многих, Па-
рахин – это человек, который объективно 
наносит ущерб политическим интересам 
партии, дискредитирует её. И это может, в 
конце концов, обрушить рейтинг партии в 
одном отдельно взятом регионе – Орлов-
ской области…

Богомолов Алексей
Источник: https://flb.ru/2/5213.html 
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Юрий Парахин и Олег Минкин



На всех комитетах областного со-
вета накануне прошло обсуждение 
проекта бюджета на предстоящий 
год. Рядовое событие, когда чиновни-
ки зачитывают сухие столбцы цифр, 
в этот раз очень оживили предста-
вители прокуратуры. Оказалось, что 
по решениям суда по ряду направле-
ний область уже должна выполнить 
больше, чем закладывается в проект 
бюджета на предстоящий год. Как 
регион будет выживать в ситуации 
хронического безденежья и есть ли 
свет в конце туннеля, пытались уз-
нать депутаты. Повторим – вопрос 
рассматривался на всех комитетах. 
Но чтобы не утомлять читателя, под-
робно остановимся лишь на одном, 
так как ситуация по другим отрас-
лям имеет мало принципиальных от-
личий, а общие цифры везде звучали 
одни и те же. 

НалОгОв все бОльше 
и бОльше
Доходы областного бюджета про-

гнозируются в объеме 59,6 млрд ру-
блей с приростом в сопоставимых ус-
ловиях с ростом на 5 млрд рублей, или 
на 9,2% (то есть сравниваются цифры, 
которые выносились на первое чте-
ние в 2023 году и сейчас). Расходы 
по проекту на первое чтение – 60,5 
млрд рублей с ростом на 4,5 млрд, или 
8%. Крупнейший администратор до-
ходов областного бюджета – налого-
вая служба (ФНС) – представила та-
кие прогнозы: доходы будут 38 млрд с 
приростом на 6,1 млрд, или 19,2%. Без-
возмездные поступления сократятся. 
Но выступающий замруководителя 
облдепартамента финансов Дмитрий 
Шахов напомнил, что эта строка на-
прямую зависит от федерального 
бюджета, а его формирование еще 
продолжается, и буквально накану-
не комитета пришли свежие цифры. 
Поэтому ко второму чтению данные 
этого раздела еще будут существенно 
уточняться. По-прежнему основными 
бюджетообразующими налогами яв-
ляются НДФЛ в сумме 14,4 млрд ру-
блей (рост сразу на 3 млрд, или 25,9%). 
Налог на прибыль – 9,1 млрд рублей, 
акцизы – 6,2 млрд рублей, налог на 
имущество – 2,7 млрд рублей и налог 
по упрощенной системе налогообло-
жения – 3,1 млрд рублей. Прирост 
идет по всем перечисленным налогам. 

Что касается расходов, то основной 
строкой по-прежнему остаются рас-
ходы на оплату труда в образователь-
ных учреждениях – 19,9 млрд, или 
30% расходов областного бюджета. 
Прирост – 2 млрд рублей. Всего же 
социально-культурная сфера занима-
ет 66% расходов. При этом спикер от-
метил сокращение по строке «здра-
воохранение», которое объясняется 
медцентром (вероятно, имелся вви-
ду многострадальный «Титаник», на 
достройку которого и закупку обо-
рудования в этом году выделялись 
колоссальные суммы). «Дорожный 
фонд» в следующем году определен 
в размере 8,4 млрд рублей. (Запомни-
те, пожалуйста, эту цифру, так как к 
ней мы еще вернемся). Он вырос на 
2,7 млрд рублей, или в полтора раза. 
И расходы на сельское хозяйство – 
1,6 млрд рублей – также планируют-
ся с сокращением по сравнению с те-
кущим годом. Дмитрий Шахов объяс-
нил такую тенденцию тем, что подоб-
ные сокращения уже неоднократно 
имели место и ранее – это политика 

Минсельхоза. В министерстве наста-
ивают, чтобы субсидии на поддержку 
сельхозпроизводителей предоставля-
лись не через региональные бюдже-
ты, а через коммерческие банки. По-
этому строка в облбюджете сокраща-
ется, но не за счет уменьшения самой 
поддержки, а за счет перевода финан-
совых потоков на другие источники, 
– обратил внимание выступающий. 

По нацпроектам ситуация самая 
неопределенная. Ряд проектов будет 
меняться, поэтому пока на нацпроек-
ты заложена сумма 5,7 миллиарда. Эта 
цифра наверняка претерпит измене-
ния ко второму чтению. Что касается 
финансовой поддержки муниципаль-
ных образований региона, то они мо-
гут рассчитывать на 19,9 млрд рублей 
из облбюджета. Госдолг прогнозиру-
ется в размере 21,9 млрд рублей, или 
57,8% от налоговых и неналоговых до-
ходов областного бюджета. В недале-
ком прошлом этот показатель состав-
лял 106%. Уход от коммерческих кре-
дитов и сокращение расходов на об-
служивание госдолга привело к тому, 
что в структуре госдолга остались 
только бюджетные кредиты, и доля 
долга терпимая. 

ДОлги Наши тяжКие
Далее депутаты перешли к обсуж-

дению долгов муниципальных обра-
зований, особенно города Орла, где 
с бюджетом хронические проблемы. 
На 1 октября задолженность всех му-
ниципалитетов – 1,5 миллиарда ру-
блей. Из этой суммы примерно 1,4 
миллиарда – долги города Орла. Что 
предполагается сделать и уже дела-
ется? За последние 4 года область от-
дала городу в качестве дотаций поч-
ти 4,5 миллиарда рублей. Это деньги, 
которые не имеют целевого назначе-
ния и могут быть направлены на ис-
полнение собственных полномочий 
муниципалитета. Недавно область 
получила конкретно на дотации горо-
ду 600 миллионов. Сейчас идет про-
работка документов для Минфина, 
чтобы получить эти средства и суще-
ственно сократить кредиторскую за-
долженность. Эти деньги будет кон-
тролировать не область, а федераль-
ное казначейство. Если посмотреть на 
структуру долга, то Дмитрий Шахов 
напомнил о недавней замене коммер-
ческих кредитов бюджетными, что 
позволило городу уменьшить долго-
вую нагрузку. Также с мая порядка 
556 миллионов задолженности перед 
налоговой было реструктурировано 
на три года. Это также помогло сни-
зить кредиторскую нагрузку. Предсе-
датель комитета по градостроитель-
ной деятельности и транспорту Вита-
лий Рыбаков поинтересовался, откуда 
взялась такая задолженность? Ока-
залось, что часть бюджетных ассиг-
нований города не была подкрепле-
на доходными источниками. Тратили 
больше, чем имели право. 

ЗатяНуть ПОяса
Также депутаты поинтересовались, 

не произойдет ли снижение посту-
плений в бюджет? Дмитрий Шахов 
отметил, что произошедшее повыше-
ние ставки рефинансирования приве-
ло к тому, что деньги для бизнеса ста-
ли очень дорогими.  Уже сейчас на-
чались проблемы с ипотекой. Это ав-
томатически повлечет проблемы со 
строительством. В свою очередь, со 
строительством тесно связаны сразу 

множество других отраслей. То есть 
пойдет цепная реакция. Хочется на-
деяться, что наверху также понима-
ют, к чему приводят дорогие день-
ги для промышленности, – отметил 
Шахов.

Депутат Виталий Рыбаков отметил, 
что, если раньше работать в госорга-
нах считалось престижным, то сей-
час наблюдается отток кадров и дефи-
цит в сфере госуправления. Дмитрий 
Шахов ответил, что и это больной во-
прос. Пока индексация зарплат гос-
служащих не предусмотрена. А зар-
платы в коммерческом секторе ра-
стут. В качестве примера были при-
ведены зарплаты в известной сети 
алкомаркетов, где в столице предла-
гают 130 тысяч на руки. В Орле же на 
руки выдают порядка 45 тысяч! И это 
для сотрудников без высшего образо-
вания. Как тут конкурировать?

ДеНег На всё Не хватит
В обсуждение проекта бюджета 

включилась и присутствующая на 
комитете представитель прокурату-
ры. Она попросила напомнить объем 
средств на дорожное строительство 
– 8,4 миллиарда рублей. При этом 
объем согласован с профильным де-
партаментом. Прокурор напомни-
ла депутатам, что в службе судебных 
приставов находятся исполнитель-
ные производства по искам прокура-
тур области и районов к «Орелгосз-
казчику» и департаменту финансов о 
необходимости привести дорожное 
покрытие на нескольких дорогах в со-
ответствие с требованиями ГОСТа, а 
департаменту финансов выделить не-
обходимые средства для этой работы. 
И таких исполнительных производств 
уже лежит на сумму 11,7 миллиарда 
рублей. Соответственно, у прокура-
туры возникает вопрос: предусмотре-
ли ли в области средства на исполне-
ние решений судов? Дмитрий Шахов 
отметил, что эта часть расходов бюд-
жета напрямую увязана с доходами, а 
это акцизы на нефтепродукты, транс-
портный налог, штрафы за перевес и 
штрафы ГИБДД. Если финансовый 
блок «нарисует» 11 миллиардов, то 
это будет ровно то, о чем говорилось 
чуть ранее, когда речь шла о непра-
вомерных расходах бюджета Орла, 
никак не подтвержденных доходами. 
Три миллиарда рублей будут противо-
речить принципу достоверности бюд-
жета и не будут подкреплены реаль-
ными источниками. При этом креди-
торка ляжет на областной бюджет, – 
напомнил Шахов. 

Прокурор пыталась добиться от-
вета: каким образом власти планиру-
ют (и будут ли вообще) исполнять ре-
шения судов? Пока ситуация такая, 
что суды раз за разом дают отсроч-
ку на исполнение решений. А дороги 
тем временем в таком состоянии, что 
представляют реальную угрозу жиз-
ни и здоровью граждан. В итоге жар-
кого спора пришли к тому, что может 
быть найдено решение по частично-
му исполнению скопившихся реше-
ний. Может быть, будет прописана 
рассрочка на какую-то перспективу. 
Все будет зависеть от того, сколько 
средств собрано в «Дорожном фон-
де». Если денег там нет, то и тратить 
более полученного не удастся.

Представитель прокуратуры отме-
тила, что и на других комитетах за-
давала аналогичные вопросы по дру-
гим сферам, где также требуются 

дополнительные финансы для реше-
ния первоочередных задач. И каждый 
раз люди в погонах слышат один и тот 
же ответ. «Денег нет ни на здравоох-
ранение, ни на дороги, ни на ЖКХ 
– куда мы ни посмотрим, какой во-
прос ни зададим – у вас один ответ: 
денежных средств нет, не подтверж-
даются доходами. И при этом вопро-
сы не решаются из года в год», – эмо-
ционально заметила представитель 
прокуратуры. Господин Шахов воз-
разил: «Есть требование бюджетно-
го законодательства, которым мы ру-
ководствуемся при формировании 
бюджета. О чем вы говорите – про-
блема есть. Но как мы должны обой-
ти требования законов, чтобы потом 
не иметь проблем с вашей же органи-
зацией уже в процессе исполнения 
бюджета?» Прокурор продолжала 
стоять на своем, что чиновники полу-
чают зарплату за работу с бюджетом. 
А права рядовых граждан постоянно 
нарушаются. На этом аргументы сто-
рон оказались исчерпаны. 

Депутаты же выступили на сторо-
не прокурора, напомнив, что пробле-
мы в той же дорожной сфере копи-
лись годами. И если ремонт вовре-
мя не был сделан, если за состояни-
ем полотна не следили как положено 
– ситуация ухудшалась катастрофи-
чески. На это накладывался некаче-
ственный ремонт, примеры которого 
можно встретить тут и там. О пере-
делках новых дорог также говорилось 
неоднократно. 

Председатель комитета Виталий 
Рыбаков напомнил, что на одной из 

предыдущих сес-
сий областного 
совета предла-
гал губернатору 
уволить руково-
дителя департа-
мента, отвечаю-
щего за дороги, 
господина Суб-
ботина.  Любая 
проблема имеет 
конкретные имя 
и фамилию. Так 
не бывает, что-
бы за один год 
суд согласился с 
необходимостью 

срочного ремонта дорог на сумму в 
11 миллиардов! Возможно, уже пора 
возбуждать дела на предмет неиспол-
нения решений суда? – задался пред-
седатель комитета риторическим во-
просом. В этом случае как раз и бу-
дут привлечены к ответу руководите-
ли тех самых департаментов, которые 
допустили, чтобы проблемы копились 
как снежный ком. Если привлечь не-
скольких высокопоставленных чи-
новников, высока вероятность, что 
другие не будут допускать такого кри-
зиса. Ведь очень часто на представле-
ния прокуратуры чиновники пишут 
в ответ «устраним в следующем го-
ду», при этом прекрасно осознавая, 
что никаких вариантов решения не 
предлагается и даже попыток найти 
средства не предпринимается. Что-
бы разрушить замкнутый круг, нуж-
ны более решительные действия, – 
считают депутаты. Пока же решения 
суда не исполняются и все сходит с 
рук ответственным (а в этой ситуа-
ции уместнее будет термин «безот-
ветственным») лицам. 

Сергей МИЛЯХИН 
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виталий
РЫбаКОв

А вы держитесь!
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Евгений
КОСОГОВ

Ситуация с транспортным сообщением 
для предприятий, расположенных на тер-
ритории индустриального парка «Орел», 
улучшилась после привлечения к пробле-
ме внимания властей в начале лета. Но, увы, 
счастье было недолгим. Об этом депутатам 
на заседании профильного комитета облсо-
вета рассказал зампредседателя профсоюз-
ной организации ООО «ОСПАЗ» Николай 
Волков. Работающим на предприятии лю-
дям опять приходится по 40-50 минут дожи-
даться автобусов и маршруток. Удастся ли 
наладить работу транспорта в этом «медве-
жьем углу», приносящем бюджету региона 
миллионы в виде налогов, и что предлага-
ют на этот раз городские чиновники – рас-
скажем подробно. 

ПРОблЕмы иНдЕйцЕВ шЕРифА
НЕ ВОлНУют?
Николай Волков напомнил, что на пред-

приятиях, расположенных на территории 
индустриального парка «Орел», трудятся 
суммарно более 5 000 человек.  Предприя-
тия работают в несколько смен. Из-за по-
стоянной транспортной проблемы работ-
ники опаздывают, получая за это дисципли-
нарные взыскания. Другие же сотрудни-
ки, не дождавшись сменщика, вынужденно 
продолжают работать, что приводит к пере-
работкам. Специфика металлургического 
предприятия такова, что производство оста-
новить невозможно. Если печь погаснет, то 
на ее повторный запуск уйдет около меся-
ца, поэтому у людей просто нет вариантов 
– только оставаться на рабочем месте в це-
ху и ждать сменщика, застрявшего на оста-
новке. Более того, существующие места, от-
куда автобусы все же увозят и привозят лю-
дей, не оборудованы остановочными пави-
льонами, которые позволяют укрыться от 
ветра, дождя и снега. Сейчас сами сотруд-
ники уговаривают работодателя сделать на-
весы, чтобы защитить пассажиров хотя бы 
от дождя и снега. По словам Николая Волко-
ва, профсоюзы неоднократно обращались в 
разные инстанции, но подвижек в решении 
этой проблемы до сих пор нет. Рабочие пла-
тят довольно ощутимые налоги, но при этом 
на эти самые налоги городские власти не мо-
гут наладить нормальную доставку людей к 
рабочим местам. 

Если нет вариантов со «сквозным» транс-
портом, то, может быть, найдется возмож-
ность возобновить работу 9-го маршрута 
до СПЗ, чтобы забирать людей с конечной 
остановки и довозить хотя бы до оживленно-
го транспортного узла, где можно пересесть 
на другие маршруты? - задался вопросом вы-
ступающий. Пока до оживленной трассы не 
доезжают ни 10-й, ни 34-й автобусы. Только 
16-й. И еще 341-й. Но к его работе были вы-
сказаны особые претензии. Этот маршрут 
то соблюдает график движения, то исчеза-
ет, как призрак. Буквально на днях, когда бы-
ло перекрыто движение на улице Пушкина, 
МУП «ТТП» сняло часть автобусов с марш-
рутов до ОСПАЗа и выставило их на линии, 
дублирующие трамвай. В это же время, по 
удивительному совпадению, водитель 341-го 
маршрута ушел в отпуск, и в течение трех не-
дель рабочим было сложно добираться до за-
вода и домой. 

ВСЕ хУжЕ, и хУжЕ, и хУжЕ
Объяснить сложившуюся ситуацию депу-

таты призвали председателя комитета по ор-
ганизации обслуживания населения и связи 
администрации города Орла Романа Юши-
на.  Он не сказал, к какому сроку удастся ре-
шить транспортную проблему в этой отда-
ленной части областного центра. Чиновник 
отметил, что проблема с девятым маршру-
том очень давняя. И по ней особо добавить 
нечего. В ТТП – проблема с нехваткой во-
дителей и поломками транспорта. Сейчас 
просчитываются размеры начальной мак-
симальной цены контракта (НМЦК), ко-
торая предусмотрела бы доведение лими-
та, чтобы перевозчик работал строго в рам-
ках контракта. Пример того же 16-го марш-
рута, который рассчитан по НМЦК, – 145 
миллионов. И это только один маршрут! Вы-
ступающий отметил, что перевозки населе-
ния — это стратегическое направление для 
развития города и области. Вместе с тем на 

обеспечение работы транспорта выделяются 
явно недостаточные средства. «К примеру, 
в соседних Брянской и Белгородской обла-
стях на заключение контрактов на перевоз-
ку выделяются средства в размере более од-
ного миллиарда рублей! В Белгороде – мил-
лиард 28 миллионов рублей», — отметил Ро-
ман Юшин.

Для решения проблемы нехватки водите-
лей никаких конкретных шагов не предпри-
нимается. При этом обострившийся дефи-
цит кадров привел к тому, что водители ухо-
дят в «Магниты», «Красное и Белое» и про-
чие торговые сети, где профессиональному 
шоферу предлагают куда более выгодные ус-
ловия работы и несравнимо большую зара-
ботную плату. При этом даже невозможно 
сравнить физическую и психологическую 
нагрузку водителя транспорта, который ве-
зет пассажиров, и водителя с кузовом, наби-
тым мороженой рыбой. Председатель коми-
тета Виталий Рыбаков напомнил, что ранее 
уже предлагалось создать курсы для подго-
товки женщин-водителей для муниципаль-
ного предприятия. Плюс необходимы лету-
чие ремонтные бригады, чтобы водитель не 
участвовал в ремонте машины. Роман Юшин 
отметил, что предприятию как раз накану-
не комитета было поручено проработать все 
озвученные проблемы. Но речь об этом идет 
уже практически год. И у депутатов возник-
ли сомнения, что в ближайшие месяц-два 
удастся что-то реально поменять.

СтАбильНАя бЕЗНАдёГА
Директор МУП ТТП Игорь Косолапов от-

метил, что помимо муниципального пред-
приятия это направление обслуживают еще 
и частные перевозчики, и межмуниципаль-
ные маршруты. Но почему-то все шишки 
каждый раз валятся только на муниципалов. 
По графику должно ходить 12 автобусов, но 
на время закрытия движения трамваев часть 
машин сняли. На момент комитета на марш-
рут выходило всего шесть машин. К перво-
му ноября планировалось довести их коли-
чество до восьми, а дальше уже стремить-
ся к заявленному в контракте объему. При 
этом Игорь Косолапов также озвучил ряд 
проблем, существующих на возглавляемом 
им предприятии. Это в первую очередь ка-
чество дорожного покрытия, которое зача-
стую приводит к серьезным поломкам под-
вижного состава. Ранее на комитете разби-
рали подробно, кто же должен отвечать за 
дорогу на стыке города и Орловского райо-
на. Оказалось, что эта трасса целиком и пол-
ностью в ведении городских чиновников. 
Также руководитель ТТП попросил обра-
тить внимание на нарушение графиков вы-
хода на маршрут и соблюдение всех условий 
контракта частными перевозчиками.  У горо-
да есть все рычаги для влияния на частников, 
поскольку проблемы с движением генериру-
ют не только муниципальные автобусы. Вме-
сте с тем контролирующие органы почему-
то очень любят проверять ТТП, но не очень 
охотно посещают частных перевозчиков. 
Опять же, касаясь конкретных нарушений 
частников, ранее упомянутый 341-й марш-
рут, по словам Косолапова, неоднократно 
был замечен в том, что отправляется от ко-
нечной в нарушение графика. Водитель про-
сто ждет времени отправления автобуса ТТП 
и отъезжает прямо перед ним, чтобы макси-
мально забрать пассажиров. Следом идет пу-
стой муниципальный автобус. Выручки нет. 
И никто не хочет вмешиваться в ситуацию. 
Необходимо также контролировать соблю-
дение законодательства об отдыхе водителей 
и правил перевозок, потому что и в этом раз-
резе ТТП и частники, получается, работают 
в разном правовом поле. Если ТТП соблюда-
ет эти требования, то частники постоянно их 
нарушают, что непосредственно влияет на 
безопасность пассажиров. Также, пользуясь 

случаем, директор ТТП попросил решить и 
еще одну давнюю проблему дороги до СПЗ. 
На всем протяжении от санатория «Лесной» 
до СПЗ остановки обозначены только кра-
ской на столбах. Там нет ни заездных карма-
нов, ни павильонов для пассажиров. Поэто-
му посадка-высадка пассажиров идет прямо 
на проезжей части, что небезопасно. И ес-
ли уж решать накопившиеся проблемы, то 
помимо заделки ям необходимо привести в 
нормативное состояние и остановки.  

В который раз коснулись и темы лизинга: 
«По договорам лизинга было приобретено 32 
автобуса ПАЗ. Качество этих автобусов, ко-
нечно, оставляет желать лучшего… Но авто-
бусы не стоят под забором. Сегодня вышло 
на линию девять автобусов ПАЗ, я думаю, в 
понедельник выйдет еще один. Остальные 
автобусы ожидают ремонта. Ремонт очень 
дорогостоящий. Мост стоит порядка 400 ты-
сяч рублей. Мы заказали еще два моста. Но, 
к сожалению, производитель гонит сейчас 
все на военную технику. Даже два постав-
ленных моста оказались бракованными. Мы 
отослали их назад с претензией производи-
телю. МУП всегда было предприятием го-
родского электротранспорта. А автобуса-
ми занимался всегда отдельный автопарк 
ПАТП. Поэтому точно учесть все затраты на 
обслуживание автобусов было очень слож-
но. Автобусы везут выручку. Электротранс-
порт чем отличается – на его запуск нужны 
большие средства, но потом в процессе экс-
плуатации электротранспорт гораздо дешев-
ле. Почему господин Коровин просил мень-
ше дотаций – тогда на ТТП не было автобу-
сов и плюс был совершенно другой уровень 
цен», - отметил Косолапов. 

При этом Виталий Рыбаков отметил, что 
2/3 автобусов, купленных в лизинг, проста-
ивают, а платежи за них идут. Будет ли пред-
приятие проводить проверку законности той 
сделки, которая легла тяжким бременем на 
предприятие? – спросил председатель ко-
митета. Директор ТТП отметил, что этим за-
нимаются компетентные органы. Руководи-
тель ТТП не может расследовать действия 
своих учредителей. Штрафы и пени не со-
ставляют катастрофическую сумму. Один 
договор лизинга закончится в декабре, вто-
рой – в феврале следующего года, поэто-
му затраты на лизинг скоро уйдут. Как толь-
ко поступят средства, удастся отремонтиро-
вать еще больше машин, и работать будет не 
треть, а существенно больше. Виталий Рыба-
ков отметил, что даже если работает не 1/3, 
а 2/3 купленного в лизинг транспорта – это 
совершенно неправильно. Должны работать 
все купленные автобусы. При этом руково-
дитель ТТП отметил, что говорить о проваль-
ности лизингового договора неверно, так как 
на время перекрытия Красного моста эти ма-
шины очень выручили жителей. 

На комитете также коснулись использо-
вания ЛИАЗа, который был замечен не на 
маршруте, а на обслуживании свадьбы. «Од-
ним из направлений работы ТТП является 
сдача техники в аренду. Сотрудникам пред-
приятия или посторонним жителям – кому 
угодно. Деньги были перечислены в кассу 
предприятия по договору. Автобус исполь-
зовался в выходной день, когда на линии вы-
ходит меньше транспорта, поэтому никаких 
сбоев в графике движения допущено не бы-
ло. Если вдруг кто-то еще захочет арендовать 
автобус для своих целей – на предприятии 
с удовольствием пойдут навстречу и по до-
говору предоставят ЛИАЗ в аренду, - отме-
тил Косолапов.

Что касается простоев теперь уже не  
ПАЗиков, а ЛИАЗов, то директор ТТП отме-
тил: «В настоящее время из 48 ЛИАЗов ТТП 
на линии — 18, в ремонте — 21, а девять ав-
тобусов проходят техническое обслужива-
ние», — завершил свое выступление руково-
дитель транспортного предприятия. 

В СУхОм ОСтАтКЕ
Итоги обсуждения вопроса подвел на сво-

ей странице в ВК депутат облсовета Евгений 
Косогов. 

Он отметил, что данная проблема не ре-
шается исполнительной властью Орла и Ор-
ловской области более пяти лет. 

«И, к сожалению, 
доклады по данно-
му вопросу предсе-
дателя комитета по 
организации транс-
портного обслужи-
вания населения и 
связи администра-
ции г. Орла Юшина 
Р.А. и руководителя 
МУП «ТТП» Косола-
пова И.Н. свидетель-

ствовали о неспособ-
ности и нежелании 
решать проблему с 

транспортным сообщением работников 
предприятий, расположенных на террито-
рии индустриального парка «Орёл», так как 
месяцем ранее Юшину Р.А. также на коми-
тете депутатами был дан месяц, чтобы про-
работать вопрос и, наконец, решить данную 
проблему. Очевидно, проблема кроется в 
банальной и очевидной причине: Косола-
пов И.Н. и Юшин Р.А. по образованию гу-
манитарии и никакого отношения к транс-
портной отрасли ранее не имели и стажа ра-
боты в данной сфере также не имели. Как 
результат – новые ПАЗы и ЛиАЗы проста-
ивают на территории предприятия, а жите-
ли г. Орла в это же самое время простыва-
ют на остановках общественного транспор-
та. Уважаемые земляки, только вдумайтесь 
в цифры: в 2024 г. из бюджетов всех уров-
ней в МУП «ТТП» было перечислено 244 
миллиона рублей на поддержку предприя-
тия. И в это же самое время сейчас на тер-
ритории предприятия простаивают практи-
чески новые 22 ПАЗа из 32, а из 48 ЛиАЗов 
21 на ремонте. Итого из 80 практически но-
вых автобусов простаивает 43. Данные циф-
ры свидетельствуют о неспособности мэра 
г. Орла Парахина Ю.Н. управлять муници-
пальным образованием «Г. Орёл», так как 
именно его провальная кадровая политика 
приводит к чрезмерным и неэффективным 
расходам бюджета г. Орла, а также регио-
нального и федерального бюджетов, кото-
рые ежегодно выделяют огромные суммы в 
сотни миллионов рублей на покрытие дол-
гов, которые ежегодно генерирует испол-
нительная власть г. Орла в лице гуманита-
рия Ю.Н. Парахина. Руководителем г. Орла 
должен быть опытный специалист с техни-
ческим образованием, который имеет или 
сможет собрать квалифицированную ко-
манду управленцев. Только тогда в г. Орле 
будет наведен долгожданный порядок», - от-
метил депутат Евгений Косогов.

Кстати, проблемы с транспортом стано-
вятся такой же постоянной темой наших ма-
териалов, как и мусор. Когда готовился этот 
материал, в соцсетях появилась масса сооб-
щений с жалобами жителей Орла на работу 
общественного транспорта. Например, жи-
тели Выгонки выложили фоторепортаж о 
том, как им приходится набиваться, словно 
селедкам в бочку, чтобы уехать на работу. А 
во время встречи с губернатором на пробле-
мы с транспортом пожаловались сотрудники 
предприятия «Альфапластик», где накануне 
открылся новый цех. Что характерно, в бра-
вурные репортажи об открытии цеха прогу-
бернаторские СМИ не включили просьбу 
представителей профсоюзов наладить ра-
боту муниципальных автобусов, чтобы лю-
ди могли добираться до места работы такого 
замечательного предприятия. 

Сергей МИЛЯХИН 

ТранспорТная миссия 
невыполнима?
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Всё знали 
с самого начала
Слизовский сообщает, что уже на вто-

рую зиму после проведенного в 2016 го-
ду капитального ремонта кровли «нача-
лись затекания, все эти затекания шли на 
фасад дома, что привело к его дальнейше-
му разрушению, так и в квартиры к жиль-
цам». Таким образом, Фонд капремонта 
обладал информацией о данной пробле-
ме с 2018 года, то есть шесть лет. Несмо-
тря на решение суда от 2021 года о необ-
ходимости переделать кровлю в течение 
девяти месяцев, это решение не исполне-
но и по сей день!

Так почему же остановили работы?
О причинах остановки капитально-

го ремонта Слизовский говорит следую-
щее. Только после демонтажа штукатур-
ки «было обнаружено, что перемычки от-
сутствуют, разморожена кладка, очень 
сильно, выветривание произошло, не-
сущая способность стен очень низкая, 
требуется проведение дополнительного 
обследования».

 «КомплеКсное 
обследоВание» дома
Очень странно, что Фонд капремон-

та и нанятый им тамбовский подрядчик, 
проводивший «комплексное обследова-
ние» 5 ноября 2022 года, не стал обследо-
вать оконные перемычки, хотя отсутствие 
штукатурки на перемычках может уви-
деть любой желающий, заглянув на пано-
рамы Яндекс.Карт за 2020 год, со стороны 
ул. Гагарина, третий этаж. Аналогично – 
10 окно справа на главном фасаде. Для на-
глядности приведем фотографии до нача-
ла работ, с еще не отбитой штукатуркой.

Скажем больше, если Слизовский счи-
тает, что проблемы с оконными перемыч-
ками – это основание не проводить капи-
тальный ремонт дома, то напомним ему о 
приказе Минстроя России №1159/пр, где 
прямо указано, что в работы по ремонту 

фасадов входит замена оконных перемы-
чек. Капитальный ремонт согласно пун-
кту 3.3. ГОСТ Р 56193-2024 включает да-
же замену или восстановление отдельных 
элементов несущих строительных кон-
струкций: несущие стены, колонны, фер-
мы, элементы перекрытий и т.д.

обследоВание с заранее 
изВестным результатом
По нашему мнению, чтобы хоть как-

то обосновать очередной срыв исполне-
ния договора подрядчиком, а в идеале во-
обще отказаться от исполнения решения 
суда, Фонду капремонта нужна была ве-
ская причина. И она одна – признание 
дома аварийным. В этом случае прово-
дится уже не капитальный ремонт, а ре-
конструкция, жителей селят в малопри-
годный маневренный фонд, и начинается 
процедура взаимных писем-отписок меж-
ду чиновниками, которая затягивается на 
долгие годы, возможно, и на десятилетие.

Повторяя как мантру, что требуется до-
полнительное обследование, Слизовский 
тут же заявляет, что заниматься капре-
монтом он уже не будет, то есть заранее 
знает результаты будущего обследования. 
Он заявляет, что решается вопрос, кто бу-
дет далее вести работы – департамент об-
ластного правительства или администра-
ция города.

Конечно, жители не согласятся с заве-
домо липовым результатом обследования 
и будут добиваться справедливости. Всё 
это опять будет затягивать процедуру ка-
питального ремонта, а тем временем вы-
мачивание и вымораживание будут дово-
дить их жилье до аварийного состояния.

ЖилинспеКция спешит 
на помощь… 
не Жителям, 
а слизоВсКому?
Жилинспекция еще в августе 2024 го-

да подставила плечо коллеге с соседнего 

этажа и подготовила заключение о том, 
что дом является аварийным. Подписал 
его работник инспекции Дёмин, утверди-
ла начальница управления Горбашева. В 
заключении, чтоб наверняка, перечисле-
ны все возможные дефекты жилья: «де-
формации фундаментов, стен, несущих 
конструкций, трещины в несущих сте-
нах, наличие сквозных трещин, отклоне-
ние стен от вертикали, разрушение кир-
пичной кладки с выпаданием кирпичей 
местами, разрушение кирпичей». Жите-
ли дома недоумевают, так как ничего это-
го они не могут обнаружить. Где все эти 
дефекты? Видимо, подобно тому, что в за-
ключении неверно указан материал пе-
рекрытий, так и деформационный шов в 
стене был принят за сквозную трещину. 
А при этом данное «заключение» послу-
жило остановке капитального ремонта и 
препятствует улучшению жилищных ус-
ловий множества людей, среди которых 
пенсионеры и дети-инвалиды.

и что Же делать?
В соответствии с ГОСТ Р 55528-2013 в 

случае выявления в процессе проведения 
ремонта и реставрации каких-либо неуч-
тенных изменений, например отсутству-
ющие перемычки, составляется акт ос-
мотра, на основе которого вносятся из-
менения в научно-проектную документа-
цию. Противоаварийные работы согласно 
ГОСТ Р 59469-2021 производятся сразу, 
параллельно с продолжающейся разра-
боткой изменений в научно-проектную 
документацию. Не спустя месяцы и годы, 
не после обследований, которые за четы-
ре месяца так никто и не провел, а сразу, 
чтобы не допустить ухудшения состояния 
здания – это и логично, и так требует за-
кон. На встрече с жильцами Слизовский 
и подрядчик утверждали, что тамбовская 
фирма не имеет лицензии на проведе-
ние реставрации, в силу чего продолжать 
ремонт они не могут. Как выяснилось, у 
тамбовского подрядчика имеется лицен-
зия № МКРФ 22146 и на разработку про-
ектной документации, и на реставрацию, 
а из выделенных 28 млн рублей не освое-
на и половина.

К Вопросу о перемычКах
Несмотря на заявление Слизовского, 

оконные перемычки на третьем этаже 
имеются, и даже на фото фасада в местах, 

где отсутствует штукатурный слой, кон-
струкция перемычек хорошо видна. Од-
нако это не перемычки современного за-
водского (железобетонного) исполнения. 
Дело в том, что третий этаж дома был над-
строен в 1953 году, когда еще не были по-
строены и введены мощности заводов же-
лезобетонных изделий, а потому практи-
чески все виды работ выполнялись непо-
средственно на строительных площадках.

Ввиду того, что оконные перемычки 
не несут больших нагрузок, их конструк-
цию выполнили из трех рядов арматур-
ных стержней. Заполнена она раствором 
и кирпичами.

Прошло 70 лет, и эти перемычки не да-
ли прогиба, не обрушили лежащие на них 
ряды кирпичной кладки.

Надо понимать еще и то, что это был 
1953 год, когда еще каждый работник: от 
рабочего, прораба, главного инженера 
строительного управления до министра 
– знали, что с ними будет, причем неиз-
бежно, если они что-то сделают не так, 
как надо.

А сегодня Слизовский в своем высту-
плении сказал, что его предшественник 
сидит в тюрьме, сам же в преддверии зи-
мы допустил оголение кирпичной клад-
ки стен здания, причем отбивали штука-
турку варварским способом, разрушая 
кирпичи.

Теперь о кровле. Все, кто смотрит на 
фасад здания, не может не видеть, что 
причина затекания на стену состоит в том, 
что кобылки стропильной системы не вы-
пущены на достаточную длину от наруж-
ной плоскости карниза стены.

Слизовский, повторяя, что «разморо-
жена кладка», и произошло «разруше-
ние стен», тем самым подтверждает, что 
это следствие затекания воды, при этом 
в проекте, по которому переделывается 
кровля,  это обстоятельство опять не ис-
правлено. А это означает, что разруше-
ние стен и после этого ремонта, на кото-
рый затрачены десятки миллионов ру-
блей, будет продолжено. Видимо, этот ре-
зультат кому-то нужен, но, осуществляя 
капремонт, не лишне думать о судьбе сво-
их предшественников.

Просим указанную статью рассматри-
вать как официальное обращение в след-
ственный комитет Орловской области о 
проверке действий НО «РФКР» по отка-
зу от проведения капитального ремонта».

Гостиная, 3: дом доводят 
до состояния аварийноГо?

после интервью директора регионального фонда капремонта Владимира слизов-
ского телеканалу первый областной, где речь шла в том числе о затянувшемся ремон-
те дома №3 по ул. гостиной в орле, представители собственников жилья подготови-
ли развернутый комментарий по поводу происходящего. Жильцы дома подозревают, 
и не беспочвенно, что могут лишиться своих квартир. поэтому о публикации гражда-
не попросили не финансируемый из бюджета орловской области телеканал, а газету 
«орловская среда-плюс». 

Вот мнение граждан:
«после череды публикаций и репортажей в отношении капитального ремонта мно-

гоквартирного дома №3 по улице гостиной в городе орле директор фонда капремонта 
орловской области В. слизовский разразился на эту тему целым интервью на первом 
областном канале в рубрике «готов ответить». замечательно в этом интервью все: и 
признания в своем бездействии, и незнание строительных норм, и невольное разгла-
шение кулуарных планов о судьбе этого дома.



Ситуация с обеспечением лекарствами 
льготных категорий граждан в Орловской 
области остается сложной и напряженной, 
- считает депутат Орловского облсовета, за-
меститель председателя комитета по здра-
воохранению, социальной политике, опеке 
и попечительству Игорь Рыбаков. При этом 
гарантий, что в следующем году орловским 
льготникам снова не придется выбивать ле-
карства через суд, нет. В бюджет на 2025 год 
на обеспечение граждан льготными лекар-
ствами заложена сумма, почти в восемь раз 
меньшая, чем требуется. Об этом Игорь Ры-
баков рассказывает в своем видеоролике, 
размещенном на его странице ВКонтакте.

https://vk.com/im?sel=206332642&z=video
375284037_456239044%2Fc0391f21c1e29fc690
%2Fpl_post_375284037_196  

- Сейчас в службе судебных приставов на-
ходится более трех тысяч исполнительных 

производств. Жи-
тели обращаются 
за защитой своих 
прав в суды и про-
куратуру, так как 
по-другому лекар-
ства получить по-
рой невозможно, - 
рассказывает депу-
тат. - В преддверии 
принятия областно-
го бюджета депута-
ты дали поручение 
чиновникам адми-
нистрации Клычко-
ва предусмотреть в 

2025 году необходимые денежные сред-
ства в полном объеме. Надзорное ведом-
ство также занимает активную позицию по 
защите прав граждан и требует от чинов-
ников Клычкова обеспечить исполнение 

законов, - говорит Игорь Рыбаков. 
Заметим, по данным департамента здра-

воохранения, на обеспечение граждан 
льготными лекарствами в 2025 году необхо-
димо 8,3 миллиарда рублей. А проектом об-
ластного бюджета на 2025 год на эти цели за-
ложено… полтора миллиарда. Что же касает-
ся трех тысяч исполнительных производств, 
то на исполнение решений судов по искам 
прокуратуры о лекарственном обеспечении 
льготников используются средства резерв-
ного фонда Орловской области, а весь объем 
этого фонда, по информации руководителя 
областного департамента финансов Елены 
Сапожниковой, составляет 100 миллионов 
рублей. При этом сумма исков, находящихся 
на исполнении, составляет 847 миллионов.

Правда, Елена Сапожникова на заседа-
нии комитета облсовета по здравоохране-
нию уверила прокурора отдела Управления 
по надзору за исполнением федерального 

законодательства прокуратуры Орловской 
области Елену Коробову, что ни по одному 
иску задержка выплат не допускалась. И 
что в течение года, если средств фонда бу-
дет недостаточно, его, по возможности, бу-
дут пополнять.

- Удивительно, что на настоящий момент 
профильные чиновники даже не могут на-
звать необходимую для обеспечения граж-
дан льготными лекарствами сумму: то это 
один миллиард, то восемь. Для компетент-
ных чиновников, конечно, такой разброс 
просто недопустим, - комментирует Игорь 
Рыбаков и заключает:

- Депутаты Справедливой команды со-
вместно с другими депутатами и надзорным 
ведомством ставят задачу обеспечения на-
селения льготными лекарственными сред-
ствами в обозначенном законом объеме и 
исключения порочной практики выбива-
ния лекарств через суд.
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Игорь
РЫБАКОВ

«Единая Россия» проголосова-
ла за проект федерального бюд-
жета на ближайшие три года в 
первом чтении. Партия разра-
батывала документ совместно с 
правительством. 

Федеральный бюджет на 2025–
2027 годы включает финансовое 
обеспечение всех социальных 
обязательств, положений народ-
ной программы «Единой России», 
направлений деятельности, отно-
сящихся к национальной оборо-
не, поддержке бойцов спецопера-
ции и их семей, технологической 

модернизации государства. Как со-
общает mkset.ru, такие направле-
ния финансирования перечислил 
временно исполняющий обязан-
ности секретаря генерального со-
вета ЕР Владимир Якушев. 

Важнейшим направлением рас-
пределения бюджетных средств 
по-прежнему выступает социаль-
ная поддержка. Речь идёт в пер-
вую очередь о задачах, поставлен-
ных главой государства, в частно-
сти об индексации пенсий рабо-
тающим пенсионерам. Средний 
размер страховой пенсии по ста-
рости в 2025 году будет достигать 
24 тысяч рублей.  

На поддержку детей выделено 
10 триллионов рублей – это вы-
платы 10 миллионам человек, се-
мьям с детьми. При этом выплата 
единого пособия на детей в пред-
стоящий трёхлетний период будет 

достигать порядка четырех трилли-
онов рублей. 

«Единая Россия» выступила 
инициатором индексации матка-
питала. Также планируется реа-
лизовывать программу семейной 
ипотеки.  

На инициативу ЕР и Министер-
ства просвещения РФ по капре-
монту школ каждый год выделяет-
ся 60 миллиардов рублей основных 
средств и еще 15 – дополнитель-
ных. К реализации такой програм-
мы присоединятся еще свыше 3,2 
тысячи школ. К 2030 году заработа-
ют порядка 100 новых детских са-
дов. Еще около 800 вновь откроют-
ся после ремонта. 

Дополнительные средства вы-
делят на развитие техникумов, 
строительство кампусов миро-
вого уровня. К 2030 году плани-
руется возвести 25 подобных 

кампусов, а к 2036 году – 40. 
Финансирование получат му-

зеи, театры, школы искусств – 
почти восемь тысяч учреждений. 
К программе «Земский работник 
культуры» присоединятся свы-
ше 2,5 тысячи человек. Каждый 
год планируется возводить как 
минимум 350 спорткомплексов 
и оборудовать 5 тысяч городских 
пространств.  

Увеличились бюджетные рас-
ходы и на здравоохранение. В 
бюджет теперь заложены ресур-
сы на развитие первичного звена, 
профилактику и лечение онколо-
гических и сердечно-сосудистых 
заболеваний. 

Как сообщает сайт ER.RU, обе-
спечена поддержка субъектов РФ. 
В число мер такой поддержки во-
шел механизм списания двух тре-
тей задолженности по бюджетным 

кредитам. Как и ранее, будет ве-
стись расселение аварийного жи-
лья, также в планах комплексное 
развитие территорий.  

По словам Владимира Якушева, 
между первым и вторым чтениями 
документа в ГД партия при содей-
ствии российского правительства 
проработает поправки к проек-
ту бюджета. В этих целях предсе-
датель партии Дмитрий Медведев 
поручил оперативно организовать 
заседание программной комиссии. 
Задача ЕР – с огромным внимани-
ем отнестись к проблемам населе-
ния, чтобы цифры в статьях были 
реализованы в качестве конкрет-
ных программ и объектов.

Источник: https://oreltimes.ru/
news/obshhestvo/vladimir-jakushev-
pri-formirovanii-bjudzheta-nasha-
zadacha-uchest-interesy-ljudej/ 

Фото – пресс-служба ЕР

В редакцию «Орловской среды-плюс» при-
шло письмо от жителей Орловского муници-
пального округа, в котором они поднимают 
болезненную тему о мошенничестве с полу-
чением так называемых «чернобыльских вы-
плат». Буквально на днях пресс-служба УМВД 
России по Орловской области сообщила о воз-
буждении очередного уголовного дела в от-
ношении гражданки, которая незаконно по-
лучала «чернобыльские» на себя и на детей. 
До 2014 года она с семьей жила в Болховском 
районе, который является так называемой 
«чернобыльской зоной». А потом переехала 
с детьми в Орел, но не уведомила о переезде 
соцфонд и продолжала получать выплаты не-
законно. За десять лет набежала сумма в 240 
тысяч рублей, то есть 24 тысячи в год, или 2 ты-
сячи в месяц. На троих человек. В результате 
в отношении женщины возбудили уголовное 
дело, которое расследуется. При этом граж-
данка, как сообщается, приняла меры к воз-
мещению ущерба. 

Напомним, аналогичное дело было в свое 
время возбуждено в отношении вице-губер-
натора Ревякина, который также жил и ра-
ботал в Орле, а был прописан в Малоархан-
гельском районе и получал «чернобыльские» 
за проживание в зоне с льготным социально-
экономическим статусом. Ревякин также по-
гасил ущерб… и дело было прекращено. 

В отличие от чиновников, дела про-
стых граждан, как правило, доходят до су-
да – и граждане получают судимость и на-
казание. А дела в отношении «слуг народа» 
за незаконное получение «чернобыльских» 

возбуждаются весьма неохотно. Вот о такой 
ситуации и рассказывают авторы письма в 
редакцию.

«Уважаемая редакция!
В августе 2023 года в одной из ваших газет, а 

именно №27 от 16 августа 2023 года, выходила 
статья «Гражданам - закон, Ревякину – долж-
ность», где говорилось о фактах мошенниче-
ства с получением чернобыльских выплат чи-
новником Орловской областной администра-
ции Ревякиным.

Видимо, для чиновников и руководителей 
администраций разного уровня подобные на-
рушения стали модной и востребованной 
традицией.

Подобная ситуация сложилась и в Орлов-
ском муниципальном округе. Одна из высо-
копоставленных чиновников – председатель 
Контрольно-счетной палаты Плахова факти-
чески работает и проживает в городе Орле, но 
при этом адресом ее регистрации является дом 
в д. Бычки Дмитровского района Орловской 
области. Расстояние от города Орла до д. Быч-
ки Дмитровского района – 84 км.

Согласно постановлению Правительства 
РФ от 8 октября 2015 года №1074 «Об утверж-
дении перечня населенных пунктов, находя-
щихся в границах зон радиоактивного загряз-
нения вследствие катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС», деревня Бычки Дмитровского 
района Орловской области входит в перечень 
населенных пунктов, находящихся в границах 
заражения, а следовательно, имеет льготный 
социально-экономический статус.

Председателем КСП Орловского района 
Плахова Т.В. работала с октября 2011 года по 
октябрь 2021 года – 10 лет. В октябре 2021 го-
да она была избрана председателем КСП Ор-
ловского муниципального округа на очередной 
срок – 5 лет.

После избрания Плаховой Т.В. председате-
лем КСП Орловского района в октябре 2011 го-
да она сразу же зарегистрировалась (прописа-
лась) в зоне с льготным социальным статусом, 
а именно в д. Бычки Дмитровского района Ор-
ловской области…

При этом, согласно декларации, ежегодно 
подаваемой Плаховой Т.В., у нее в собственно-
сти находятся 3 (три) квартиры и жилой дом с 
земельным участком, которые расположены в 
городе Орле. Однако при этом Плахова заре-
гистрирована не в квартирах, которые у нее в 
собственности и находятся в Орле, а именно 
в зоне с льготным социально-экономическим 
статусом.

После неоднократных обращений неравно-
душных граждан (с октября 2023 года) в проку-
ратуру Орловской области с указанием на на-
рушения закона со стороны Плаховой по ре-
зультатам проведения процессуальной провер-
ки 30.08.2024 г. дознавателем ГД ОМВД России 
по Дмитровскому району было возбуждено 
уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 159.2 УК РФ.

Ввиду того, что правоохранительными орга-
нами совершенно неохотно возбуждалось дан-
ное уголовное дело (на протяжении 11 месяцев, 
с октября 2023 по 30 августа 2024 года) и в адрес 
заявителей направлялись отписки об отказе в 

возбуждении уголовного дела, может возник-
нуть ситуация, что данное уголовное дело будет 
«по-тихому» закрыто и виновное лицо не бу-
дет привлечено к предусмотренной действую-
щим законодательством ответственности. Для 
проверки предоставленной информации про-
сим вас сделать запросы в Пенсионный фонд 
Орловской области и ОМВД России по Дми-
тровскому району, а также в одном из номеров 
газеты «Орловская среда-плюс» осветить дан-
ную ситуацию…»

 От РЕДАКцИИ:
Поскольку изложенная в письме информа-

ция требует проверки, редакция газеты «Ор-
ловская среда-плюс» просит считать данную 
публикацию официальным запросом в ОСФР 
России по Орловской области и ОМВД Рос-
сии по Дмитровскому району. Просим ОСФР 
России по Орловской области сообщить, дей-
ствительно ли председатель КСП Орловско-
го муниципального округа Плахова т.В. за-
регистрирована в деревне Бычки Дмитров-
ского района с 2011 года по настоящее время? 
Получала ли Плахова т.В. денежные выплаты 
за проживание в зоне с льготным социально-
экономическим статусом начиная с 2011 года 
(или позднее)? Проживала ли фактически т.В. 
Плахова в зоне с льготным социально-эконо-
мическим статусом? 

Просим также ОМВД России по Дмитров-
скому району сообщить ответы на указан-
ные выше вопросы, а также проинформиро-
вать, в какой стадии находится уголовное де-
ло, указанное в опубликованном выше пись-
ме граждан.

Игорь Рыбаков: «Пора исключить порочную 
практику выбивания лекарств через суд»

«ОрелТаймс»: Владимир Якушев: При формировании 
бюджета наша задача – учесть интересы людей

«Чернобыльские» стали для чиновников модной традицией?

Владимир ЯКУШЕВ



Начало очередного отопительного сезона 
в Орловской области сопровождается много-
численными проблемами и жалобами жите-
лей на отсутствие тепла и горячей воды. Ор-
ловчане недоумевают: чем занимались от-
ветственные службы летом, если в октябре 
случаются сплошные прорывы и аварии. По-
чему паспорта готовности к отопительному 
сезону муниципалитеты должны получить 
только в ноябре, который, как правило, бы-
вает морозным, и чем так занят мэр Орла Па-
рахин, ответственный, согласно уставу горо-
да, за обеспечение жителей теплом, водой и 
прочими благами цивилизации.

 Удивителен тот факт, что губернатор 
Андрей Клычков в своих эфирах делегиру-
ет эти полномочия руководителю областно-
го департамента ЖКХ Латынину, а не непо-
средственному ответственному исполните-
лю – мэру Парахину. И даже обещает очные 
ставки – жителей и руководителя департа-
мента. Похоже, не только мэр Орла, но и гу-
бернатор не в курсе, какие обязанности воз-
ложены на главу города. Может, им объяс-
нит прокуратура?

«ЗдОрОвО вы Людей 
ЗА НОс вОдИте»
Всю прошедшую неделю орловчане жало-

вались на отсутствие тепла, Орелгортеплоэ-
нерго сообщало об отключениях отопления, 
и только областная администрация была пере-
полнена оптимизма: 21 октября официальный 
Портал Орловской области проинформиро-
вал граждан о том, что «тепло подано в полном 
объеме в жилищный фонд и на все объекты 
социальной сферы Орловщины». Эта инфор-
мация прозвучала на очередном

 заседании регионального правительства.
«В начале октября было принято решение 

о старте отопительного сезона на территории 
области: с 9 октября на объектах социальной 
сферы, с поэтапным подключением жилищ-
ного фонда с 11 октября. Подготовка к осенне-
зимнему периоду имеет большую социальную 
значимость. Нашим областным структурам, 
главам муниципальных образований, руково-
дителям предприятий необходимо держать на 
жестком контроле прохождение отопитель-
ного сезона, оперативно реагировать на заяв-
ления граждан о тех или иных проблемах», – 
сказал Андрей Клычков.

«В настоящее время техническая готов-
ность объектов ТЭК и ЖКХ Орловской об-
ласти к отопительному периоду 2024/2025 го-
да достигнута в полном объеме. Подготовлено 
4332 ед. жилищного фонда, 487 км тепловых 
сетей, 7081 трансформаторная подстанция, 
30 тыс. км электрических сетей, 15,4 тыс. км 
газопроводов».

«В настоящее время тепло подано в полном 
объеме в жилищный фонд и на все объекты 
социальной сферы Орловщины: 4332 МКД, 
344 школы, 250 детских садов, 499 объектов 
здравоохранения. Своевременно подготовле-
ны и запущены 1250 котельных».

При этом пресс-служба губернатора сдела-
ла существенную приписку:

«Дополнительно действует горячая линия 
по вопросам прохождения отопительного 
периода на территории Орловской области: 
8-909-226-65-39, на которую уже поступило бо-
лее 500 обращений. В органах местного самоу-
правления в круглосуточном режиме работа-
ют телефоны единой дежурно-диспетчерской 
службы. Андрей Клычков дал особое распоря-
жение максимально оперативно отрабатывать 
все поступающие от граждан обращения по 
вопросу прохождения отопительного сезона.  

В настоящее время Приокским Управлени-
ем Ростехнадзора активно ведется работа по 
проверке теплоснабжающих организаций и 
муниципальных образований в целях выдачи 
паспортов готовности. Всего такие паспорта в 
срок до 15 ноября должны получить 28 муни-
ципальных образований».

Если объекты полностью подготовлены к 

отопительному сезону и тепло подано, то от-
куда пятьсот обращений на начало прошлой 
недели? Впрочем, к вечеру 21 октября таких 
обращений стало еще больше. Андрей Клыч-
ков провёл очередной эфир в соцсетях, вновь 
коснулся темы отопительного сезона, затем 
поздравил орловчан с Днем отца и очередной 
победой наших футболистов. В комментариях 
к эфиру орловчане объяснили главе региона, 
что волнует их больше всего, некоторые – не 
стесняясь в выражениях.

– Сегодня на заседании регионального 
правительства обсудили ход отопительного се-
зона. На объекты социальной сферы уже дано 
тепло, жилые дома также обогреваются. Сей-
час отапливается 4 332 многоквартирных до-
ма, 499 объектов здравоохранения, 344 школы 
и 250 детских садов. Кроме того, в регионе за-
пустили 1 251 котельную. Однако есть точеч-
ные недочеты в этой сфере, поручил все адре-
са отработать. Напомню, что на территории 
региона действует горячая линия по вопросам 
отопления: 8-909-226-65-39, – продублировал 
сказанное ранее Клычков и... исчез из инфор-
мационного пространства.

Орловчане в ответ рассказали о «точечных 
недочётах»:

– Здравствуйте. 909 квартал – нет тепла 
в квартирах!!!

Администрация города Орла:
– Добрый день. В связи с реконструкцией 

квартальных котельных по адресам: ул. Кром-
ская, 7а и ул. Авиационная, 1 потребители те-
пловой энергии переключены на другие ко-
тельные. Кромская, 7а (909 квартал) времен-
но переключена на котельную Кромская, 7а 
(908 квартал). Потребители от Авиационной, 
1 – на котельную по ул. Латышских стрелков, 
109. Запасы мощности на этих котельных не 
обеспечивают требуемые параметры по горя-
чему водоснабжению и теплоснабжению. Ра-
боты по реконструкции котельных находятся 
на стадии завершения.

– «Готовь сани летом, а телегу зимой». Что 
мешало всё это весной, летом сделать?

– Здравствуйте. Как долго будет завер-
шаться эта стадия?! Месяц, год, 10 лет? Здо-
рово вы людей за нос водите, то звоните в УК, 
то аварии. Вы чего ждёте? Пока народ на га-
зу не подлетел, или чтобы электрощитки не 
выдержали переизбыток нагревательных 
приборов?

– Планерная, д. 41. Горячей воды нет! Вы 
обещали решить вопрос!

– Комсомольская, 286. Вторая неделя по-
шла без горячей воды. Отопление – еле те-
плые трубы.

Администрация города Орла: 
– Добрый день. АО «Орелгортеплоэнерго» 

информирует о снижении параметров горяче-
го водоснабжения и отопления сегодня от ко-
тельной по адресу: ул. Латышских стр., 109 в 
связи с чисткой горелок, ориентировочно ра-
боты продлятся до 14-00 часов.

– Администрация города Орла, вы хоть до-
говоритесь с УК, от чего мы подключены.

– Добрый день! О каких снижениях пара-
метров гвс идёт речь? Воду просто отключают, 
из горячего крана льётся холодная вода. Спа-
сибо за ответ! Решения проблемы нет долгое 
время, будем писать Краснову.

– Прошу заметить, проблема возникла не 
сегодня, что сегодня будут производиться ра-
боты – прочли на сайте Теплоэнерго.

– Зачем договариваться, будут тянуть вре-
мя, пока не закончится ремонт котельных, так 
как котельные в разобранном виде. Будут тя-
нуть время отписками!

– Добрый вечер, подскажите, почему 
опять отключили отопление на ул. Брестской, 
12?

– Нет отопления и горячей воды по адре-
су: ул. Комсомольская, д. 272!

– Здравствуйте. Нет отопления и нет го-
рячей воды – улица 7 Ноября, дома 9, 11, 13, 
15, 28.

– В 909 квартале отсутствует горячая вода, 

идет холодная! ПРИМИТЕ, ПОЖАЛУЙСТА, 
МЕРЫ ВОЗДЕЙСТВИЯ И РЕШИТЕ, НАКО-
НЕЦ, ЭТУ ПРОБЛЕМУ!!!

– Ул. Комсомольская, дом №53, когда бу-
дет отопление? Три недели нет горячей воды!!!

 – Где горячая вода – ул. Комсомольская, 
д. 362? Идёт еле теплая. Чтобы принять душ, 
поднимаюсь до 5 часов утра. Будет ли сделан 
автоматический перерасчет? Только не пиши-
те мне нормативные правила, я их знаю. Ре-
сурсоснабжающая организация знает, что она 
не выполняет свои обязательства.

– Комсомольская, 286 – нет горячей воды, 
отопление не везде.

Д е п а р т а м е н т  Ж К Х ,  Т Э К  и 
энергосбережения:

– Добрый день. Комсомольская, 53 – се-
годня с 9 часов утра на запитке системы ото-
пления теплоносителем. К вечеру сегодня, 
край завтра утром отопление будет включено.

– Добрый вечер, Машкарина, 16, горячей 
воды и отопления нет. 

– Планерная, д. 67 – нет отопления и го-
рячей воды.

Администрация города Орла:
– Добрый день. Котельная запущена с уче-

том резерва её мощности, поэтому параметры 
горячего водоснабжения снижены. Если вам 
неравномерно поступает тепло в квартиру по 
адресу: Планерная, 67, вам необходимо как 
собственнику обратиться в УК по контактам, 
указанным в Вашей квитанции, и сделать за-
явку на вызов слесаря. 

– Администрация города Орла, а почему 
тогда оплату берут как за услугу, оказанную в 
полном объёме? Мошенничество – это уго-
ловная статья! А вы нам отписки, как на прин-
тере, штампуете!

– Сергей Сергеевич сегодня отчитался, 
что не отапливается один!!! Дом!!! это, навер-
ное, мой – ул. Комсомольская, 53! 

– Машкарина, 14 – ни отопления, ни го-
рячей воды!

– Ул. Ленина (д. 10) – тоже нет отопления, 
а у меня дети, старший – инвалид 1 гр... Хо-
лодно, блин...

Администрация города Орла:
– Добрый день. По информации УК, 

дом отапливается. Если в вашем доме по-
прежнему нет отопления и горячего водоснаб-
жения, необходимо обратиться в свою управ-
ляющую компанию и оставить заявку на вы-
зов мастера. Все контакты указаны у Вас в пла-
тежном документе.

– Когда будет отопление, пер. Почтовый, 
8?

– Васильевская, 84а – нет нормального 
тепла.

– Г. Мценск, центр города, ул. Ленина, д. 
3, нет отопления. 

– Комсомольская, д. 272 – нет отопления 
и горячей воды.

«рАбОчИе стОят НА КрАю трАНшеИ 
И сМОтрят вНИЗ»
 Обращения по поводу отсутствия отопле-

ния и горячей воды поступали во все ответ-
ственные инстанции, в СМИ, депутатам, гу-
бернатору и во все последующие дни.

Вот что сообщали граждане «Орловской 
среде-плюс»:

24 октября 
– Я собственница двух комнат в доме №31 

по ул. МОПРа, отопления в доме нет, и это объ-
яснимо: наша управляющая компания «Ум-
ный дом» к отопительному сезону не готови-
лась, во всяком случае, жильцы этого не виде-
ли. А нам есть с чем сравнивать. Когда люди 
обращаются в УК – им хамят, бросают труб-
ку. Если звонишь часто – потом эти номера 
игнорируют. Летом жительница нашего дома 
ходила в УК, она пенсионерка, хотела пожало-
ваться: у них в подъезде, извините за подроб-
ности, фекалии плавают, так её просто «посла-
ли». А она приносила письменное заявление. 
Люди по доскам ходили. Там труба поврежде-
на была – все-таки заменили, потом повторно 

что-то ремонтировали. В результате в октябре 
вода пошла, и гнилая труба потекла. Звонили 
всюду, даже Парахину дозвонились, обещали 
прислать двух рабочих, но они пришли в раз-
ное время и ждать друг друга не стали. Дом не 
отапливается, у меня настолько сыро, что по-
стельное белье влажное, пол сырой, дверь раз-
бухла, грибок, обои отваливаются. 

Еще и крыша течет. 
24 октября 
Маслозаводской переулок, 5
 – Отопление было всего три или четыре 

дня. 18 октября батареи начали остывать, и все 
выходные их сливали. С тех пор тепла не было, 
а со среды – 24 октября – из горячего крана 
потекла холодная вода. Во дворе разрыта те-
плотрасса, ведущая к котельной, и возле подъ-
ездов соседнего дома тоже всё вскрыли. По-
лучается, трубы порваны, но как их проверя-
ли тогда? Этим летом две недели сидели без 
горячей воды – якобы велись работы по под-
готовке к отопительному сезону. Раньше нас 
не отключали – мы не от ТЭЦ получаем теп-
ло, у нас своя котельная, теперь года три как 
отключают. Раньше никаких проблем не бы-
ло, а теперь есть – в начале каждого отопи-
тельного сезона. Хорошо, что осень сравни-
тельно теплая, а так, конец октября – могли 
быть и морозы. 

23 октября 
Комсомольская, 53 
– Дом замерзает. У нас проходит капиталь-

ный ремонт. В четверг 17 октября закончили 
ремонт теплового узла, там поставили тепло-
вой насос, правда, еще не включили. В четверг 
вечером отзвонились, что закончили работы, и 
в пятницу наша управляющая компания долж-
на была приступить к запуску тепла. Но в пят-
ницу что-то не срослось, они на понедельник 
перенесли, в понедельник пришли – Водока-
нал отключил воду. Пришли во вторник 22 ок-
тября, подключили воду, но оставалось спу-
стить воздух, а воздух спускать должны се-
годня – в среду.

Ул. Рощинская
– О том, как Орёл готов к отопительно-

му сезону, можно судить на примере улицы, 
на которой я живу. Как известно, отопитель-
ный сезон начался 11 октября, а 13 октября 
на улице Рощинской, в районе дома №37, ра-
бочие вырыли траншею, огородили её забо-
ром и повесили объявление, что с 13 октя-
бря здесь будут проводиться работы по за-
мене участка теплосети. Сегодня, 25 октя-
бря, траншея находится в том же виде, что 
и 13 октября. Рабочих там можно увидеть 
редко, они стоят на краю траншеи и смотрят 
вниз. А чиновники при этом отчитываются, 
что отопительный сезон стартовал успешно. 
Почему эти работы не проводились летом – 
никому не ведомо.

«ПОЗдрАвЛяю вАс, 
грАЖдАНИН, сОврАМшИ!»
 22 октября издание «Орелтаймс» сообщи-

ло, что «орловцы готовы идти в суд с коллек-
тивным иском к мэрии за срыв отопительно-
го сезона в 909 квартале.

«До сих пор замерзают жители 909 квар-
тала Орла: здесь из-за затянувшейся рекон-
струкции котельной нет ни отопления, ни го-
рячей воды.

Ранее власть заявила, что жителям 909 и 908 
кварталов будет подаваться тепло по резерв-
ной схеме. Однако, как выяснилось из диало-
га мэрии и горожан на официальной странице 
губернатора ВКонтакте, это ситуацию не спа-
сает: резервной мощности попросту не хвата-
ет на все МКД.

В социальных сетях число обращений по 
поводу отопления в 908 и 909 кварталах Орла 
в совокупности перевалило за тысячу, но си-
туация не меняется.

В мэрии пояснили, что «работы по рекон-
струкции котельных находятся на стадии за-
вершения», однако конкретных сроков не 
назвали.
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Руслан 
ПЕРЕЛЫГИН

«В связи с реконструкцией квартальных 
котельных по адресам: ул. Кромская, 7а и ул. 
Авиационная, 1, потребители тепловой энер-
гии переключены на другие котельные. Кром-
ская, 7а (909 квартал) временно переключена 
на котельную Кромская 7а (908 квартал). По-
требители от Авиационной, 1 – на котель-
ную по ул. Латышских стрелков, 109. Запасы 
мощности на этих котельных не обеспечива-
ют требуемые параметры по горячему водо-
снабжению и теплоснабжению. Работы по ре-
конструкции котельных находятся на стадии 
завершения», – ответили с аккаунта пресс-
службы городской администрации.

К слову, теперь орловцы требуют не толь-
ко перерасчёта за теплоснабжение, но и ком-
пенсацию морального вреда. Ну а вопрос о 
том, «как можно было три квартала посадить 
на мощности одной котельной», так и остал-
ся без ответа.

Отметим: как ранее пообещал заммэра Ор-
ла Сергей Филатов, тепло жителям 909 кварта-
ла должно было начать поступать ещё 21 октя-
бря. Судя по всему, этого не произошло. А вот 
в котельную 907 квартала, по самым прибли-
зительным оценкам, сдадут и вовсе не раньше 
1 ноября текущего года.

Добавим: в рамках прямого эфира губерна-
тор Клычков дал главе профильного департа-
мента Сергею Латынину на устранение всех 
неполадок в системе теплоснабжения регио-
на «максимум двое суток».

23 октября издание сообщило об отключе-
нии отопления в детском саду № 55 и многоэ-
тажных домах по улице Комсомольской. 

«Как сообщили в «Орёлгортеплоэнерго», 
произошла «утечка теплоносителя» из-за ре-
монта теплосети. До 17:00 не будет тепла у жи-
телей домов № 191, 193, 227, 229, 229а и 231 по 
улице Комсомольской, а также по Ботаниче-
скому переулку, 4. Также нет отопления в дет-
ском саду № 55. 

Накануне, 22 октября, аналогичная ситуа-
ция сложилась в Северном районе Орла, где 
без горячей воды оказались жильцы десяти 
домов по улицам Металлургов (дома № 19, 21, 
23, 27), Раздольной (дома № 43, 45, 49, 51, 55) и 
Родзевича-Белевича (дом №23). Тогда Орлов-
ский филиал АО «Квадра» объяснял пробле-
му ремонтом запорной арматуры на тепло-
вой сети. Очевидно, когда орловцы начнут за-
мерзать предстоящей зимой из-за аварий в 
ЖКХ, власти и «ответственные» компании 
снова начнут говорить о «плановых отключе-
ниях и работах». 

Заметим, на совещании в администрации 
области 21 октября руководитель профильно-
го департамента Сергей Латынин заявил, что в 
Орле остаётся без тепла только один дом по ул. 
Чечнева, 1. Губернатор не сказал ему в тот мо-
мент: «Поздравляю вас, гражданин, соврам-
ши!». Однако позже Андрей Клычков под-
твердил, что он завален негодующими сооб-
щениями орловцев о холоде в квартирах.

 «Я еду в командировку, у нас на три дня ви-
зит в Беларусь, в Брестскую область. Но все 
эти вопросы заберу с собой, чтобы мы могли 
в среду вечером из Бреста в эфир выйти и про-
говорить как раз по всем этим адресам», – по-
дытожил он. 

Орловцы не собираются ждать возвра-
щения Клычкова и требуют не только пере-
расчёта за теплоснабжение, но и компенса-
цию морального вреда. Для чего готовы ид-
ти в суд с коллективным иском к властям за 
срыв отопительного сезона», – подчеркива-
ет «Орелтаймс».

«Кто-то хочЕт, чтобЫ бЫЛо жаРКо»
Как сообщало АО «Орелгортеплоэнерго», 

23 октября до 17 часов без тепла оставались 
многоквартирные дома по ул. Комсомольской, 
191, 193, 227, 229, 229а, 231, пер. Ботаническо-
му, 4, д/с № 55. Это связано с ремонтом тепло-
сети и устранением утечки теплоносителя.

Кроме того, отопление отключили в домах 
по ул. Комсомольской, 65, 77, ул. Н.-Неман, 
1 (музей-диорама) в связи с проводимыми 
работами.

24 октября проводилась переврезка тепло-
носителя из-за несоответствия проекта пода-
чи/обратки в многоквартирные дома по адре-
сам: пер. Комсомольский 24 – ул. Комсомоль-
ская, 144.

Тепло отключали в домах по ул. Комсомоль-
ской, 106, 120, 122, 124, 126, 128, 132, 144, 174, 

176, пер. Комсомольскому 5, 22, 24, ул. Латыш-
ских Стрелков, 1, 3, 6, 14, 16, 37, ул. Мопра, 35, 
пер. Молодогвардейскому, 4, 6, 21, 23.

23 октября в своём очередном эфире Клыч-
ков вообще усомнился, целесообразно ли 
«обогревать улицу».

«В пятницу начинаем пускать и отопле-
ние, и горячую воду в 909, 908 и 907 кварта-
лах. Получили согласования. В полном объе-
ме всё будет.

Пока не запущена котельная на Кром-
ской. Договорились, что перерасчет будет че-
рез управляющую компанию. Многие гово-
рят, что нет тепла. Но по большинству адресов 
тепло есть нормативное. Кто-то хочет, чтобы 
было жарко, но улицу обогревать – не самое 
лучшее решение.

При проблемах с отоплением просьба при-
сылать адреса прямо с квартирами, чтобы зай-
ти туда можно было».

Затем губернатор, видимо, устав оправды-
ваться за мэра Парахина, пообещал орловцам 
устроить очную ставку... с начальником депар-
тамента ЖКХ Латыниным.

«По адресам. У нас два адреса – Комсо-
мольская, 53, 57 – после проведённых работ 
завтра пуск. По Тургенева тоже завтра пуск. 
И в пятницу для жителей 909, 908, 907 и по во-
де, и по отоплению начинаем пускать газ… По 
горячей воде сейчас 45-47 градусов, договори-
лись, что, пока не пущена котельная по Кром-
ской, перерасчёт  через управляющую компа-
нию. Работа эта организационно пущена», – 
заявил губернатор.

«Давайте, я вернусь в субботу, и в понедель-
ник проведём эфир, приглашу главу департа-
мента ЖКХ, чтобы он всё это проговорил».

«У Нас хоЛода – это аНомаЛИя?»
Ситуацию про-

комментировал депу-
тат Орловского облсо-
вета Руслан Перелы-
гин на своей странице 
ВКонтакте: «Отопи-
тельный сезон в Ор-
ле провален. Мэр Па-
рахин не справился». 
– Я думаю, что опи-
с ы в а т ь  с и т у а ц и ю 
не стоит. Практиче-
ски каждого жите-
ля Орла коснулась 
проблема отопле-
ния. Кому-то не да-
ли в обещанный срок, кому-то вообще ниче-
го не обещали, но всех нас объединяет одно 
– холодные батареи и поголовная простуда. 
Мне лично каждый день поступают жало-
бы, мы стараемся помочь, привлекаем про-
куратуру, но как помочь всем, когда про-
блема приобрела масштабный характер? 
Люди мёрзнут в своих же домах – я могу ещё 
хоть как-то объяснить, не проснулись люди, не 
успели организовать работу и доставить теп-
ло во все жилые дома города. Но отопление за-
держивают даже в школах и детских садах, а 
это уже полнейшее безобразие. Вдумайтесь, 
дети приходят учиться в холод, уходят домой 
тоже в холод. Как тут не заболеть? Многие 
учителя и воспитатели уже жалуются на это. 
Когда я вижу своими глазами очень большую 
проблему, я, как и любой нормальный граж-
данин, задаюсь вопросами. Вопросы следу-
ющие: как так опять вышло? У нас холода – 
это аномалия? Почему каждый раз как в пер-
вый? И кто за это отвечает? На последний 
вопрос мне, конечно, ответить легко – мэр 
города Парахин. В который раз этот человек 
не справляется со своими прямыми обязанно-
стями, а за мэрский провал Клычков не спро-
сит. Я ещё раз требую отставки мэра Парахи-
на. Пока он остаётся на своём посту, а по не-
которой информации, он собирается идти и 
на следующий срок, этот балаган никогда не 
прекратится. Орловчане должны осознать, в 
какой патовой ситуации мы находимся с та-
ким руководителем! 

Горожане поддержали депутата:
– Чем они занимались летом??? Делайте, 

варите, меняйте, копайте, запускайте, про-
буйте!!! Что мешало-то? Кто назначает таких 
правителей этих городов? Время с весны до 
осени валом было, что вам мешает заняться, 
ведь каждый из вас от администрации и до те-
плосетей знаете, что нужно делать! Что это за 

расхлябанность? Что же вы клоунов изобра-
жаете каждую осень!

– Фонтан устанавливали.
– Погоди, ещё зима начнётся, и система 

ливнёвок поплывёт.
– Руслан Викторович, проверьте, пожа-

луйста, получил ли город паспорт готовности к 
отопительному сезону? В прошлом году его не 
было, ответ из администрации просто шоки-
рует, на все хотелки есть деньги: бордюры, за-
боры, остановки менять, деревья сносить, а на 
оплату рабочих нет! Думаю, их нет по причи-
не низкой оплаты труда! А в этом году паспорт 
есть? На СМИ выделены миллионы, или нам с 
утюгов будут рассказывать, как везде тепло?

– К отопительному сезону не подготови-
лись совсем, а самое страшное: никто ни за что 
не отвечает, никто не наказан, сплошные от-
писки, и всё.

– Какая-то аномалия, наверное. Каждый 
год власть просто в шоке, температура снижа-
ется непредсказуемо до минусовых значений 
на улице. Ученые давно бьются над этим во-
просом, но предсказать, что каждую осень в 
России холодает, наверное, никто не в силах. 
И это я еще молчу о такой погодной аномалии, 
как снег на дорогах зимой.

P.S.: На Полесской теплотрассу начали ме-
нять в самое нужное время: в октябре. хоро-
шо, до февраля не дотерпели. И спасибо, что 
не стали менять трубы после укладки ново-
го асфальта, а меняют после снятия старого, 
я считаю, это уже титанический прогресс в 
планировании работ.

– я вижу, что смысл жизни таких руково-
дителей – дорваться и урвать!   

Подготовила Наталья ЗАРУБИНА

К СВеДеНИю

о перерасчете платы за отопление
Прокуратура Ульяновской области 

разъясняет:

Случаи и основания изменения размера 
платы за коммунальные услуги установлены 
разделом IX Правил предоставления комму-
нальных услуг собственникам и пользовате-
лям помещений в многоквартирных домах и 
жилых домов, утвержденных постановлени-
ем Правительства Российской Федерации от 
6.05.2011 № 354.

Правилами предусмотрено, что при пре-
доставлении в расчетном периоде потреби-
телю коммунальной услуги ненадлежащего 
качества и (или) с перерывами, превышаю-
щими установленную продолжительность, а 
также при перерывах в предоставлении ком-
мунальной услуги для проведения ремонт-
ных и профилактических работ в пределах 
установленной продолжительности размер 
платы за такую коммунальную услугу под-
лежит уменьшению вплоть до полного осво-
бождения потребителя от её оплаты.

При этом объем (количество) непредо-
ставленной коммунальной услуги отопления 
рассчитывается только в случаях, когда мно-
гоквартирный дом не оборудован коллектив-
ным (общедомовым) прибором учета тепло-
вой энергии.

Размер платы за такую коммунальную ус-
лугу, рассчитываемый по нормативу предо-
ставления соответствующего вида комму-
нального ресурса, снижается на размер пла-
ты за объем непредоставленной коммуналь-
ной услуги.

В случае отсутствия отопления при начис-
лении платы за очередной расчетный период 
управляющая организация должна самосто-
ятельно уменьшить её размер. если размер 
платы не был снижен, необходимо обратить-
ся в свою управляющую организацию с заяв-
лением о перерасчете.

если же исполнителем является ресурсос-
набжающая организация, которая в соответ-
ствии с договором, содержащим положения о 
предоставлении коммунальных услуг, не осу-
ществляет обслуживание внутридомовых ин-
женерных систем, то она производит измене-
ние размера платы за коммунальную услугу 
в том случае, если нарушение качества ком-
мунальной услуги и (или) перерывы в предо-
ставлении коммунальной услуги возникли до 
границы раздела элементов внутридомовых 
инженерных систем и централизованных се-
тей инженерно-технического обеспечения.

В указанном случае, если нарушение ка-
чества коммунальной услуги и (или) пере-
рывы в предоставлении коммунальных ус-
луг возникли во внутридомовых инженер-
ных системах, то изменение размера платы 
за коммунальную услугу не производится, а 
потребители вправе требовать возмещения 
причиненных им убытков, в том числе вы-
званных внесением платы за непредостав-
ленную коммунальную услугу или комму-
нальную услугу ненадлежащего качества, с 

лиц, привлеченных собственниками поме-
щений в многоквартирном доме или соб-
ственниками жилых домов (домовладений) 
для обслуживания внутридомовых инженер-
ных систем.

В случае, когда управляющая либо ресур-
соснабжающая организация не произвели 
снижение платы за отопление в доброволь-
ном порядке, то возможно обратиться за пе-
рерасчетом в судебном порядке либо напра-
вить жалобу в орган государственного жи-
лищного надзора.

Зачастую после отключения отопления 
встает вопрос о возмещении причиненного 
собственникам жилых помещений ущерба, 
возникшего вследствие затопления кварти-
ры, отсыревания стен и других негативных 
моментов.

В соответствии со ст. 161 Жилищного ко-
декса Российской Федерации ответствен-
ность за оказание всех услуг и (или) выпол-
нение работ, которые обеспечивают над-
лежащее содержание общего имущества в 
многоквартирном доме, к числу которого от-
носится и внутридомовая система отопле-
ния, несет управляющая организация либо 
при непосредственной форме управления до-
мом – обслуживающая организация.

если ущерб, причиненный квартире, воз-
ник по причине несвоевременных действий 
по сливу системы отопления, пуску тепла по 
внутридомовой сети и т.д., то за его возме-
щением необходимо в первую очередь обра-
щаться в управляющую либо обслуживаю-
щую организацию.

В случае, когда договор теплоснабжения 
заключен напрямую с ресурсоснабжающей 
организацией и причины возникновения 
ущерба не связаны с ненадлежащим содер-
жанием внутридомового инженерного обо-
рудования, то за возмещением ущерба над-
лежит обращаться к ресурсоснабжающей 
организации.

В случае отказа в возмещении ущерба он 
может быть взыскан в судебном порядке.

Из Устава города орла
статья 8. Вопросы местного значения 
города орла
В соответствии с законодательством к ве-

дению города Орла относятся следующие во-
просы местного значения:

4) организация в границах города Орла 
электро-, тепло-, газо- и водоснабжения на-
селения, водоотведения, снабжения населе-
ния топливом в пределах полномочий, уста-
новленных законодательством Российской 
Федерации;

(п. 4 в ред. Решения Орловского городско-
го Совета народных депутатов от 30.08.2012 
№ 22/0404-ГС);

4.1) осуществление муниципального кон-
троля за исполнением единой теплоснабжа-
ющей организацией обязательств по строи-
тельству, реконструкции и (или) модерниза-
ции объектов теплоснабжения;

(п. 4.1 в ред. Решения Орловского го-
родского Совета народных депутатов от 
26.11.2021 № 16/0233-ГС)
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Известный орловский об-
щественный активист Виктор 
Панков размышляет о том, по-
чему орловчане с наступлени-
ем холодов из года в год мерз-
нут в своих квартирах, а ор-
ловские чиновники, ответ-
ственные за подготовку города 
к отопительному сезону, не не-
сут никакой ответственности 
за его срыв. Пост Виктора Пан-
кова опубликован на его стра-
нице ВКонтакте.

https://vk.com/victorpankov 

«Похоже, сезонное подклю-
чение тепла перестаёт быть 
нормой, обязательной для ком-
мунальных служб города, - пи-

шет Виктор 
Панков. - Но 
я всё же не 
могу понять, 
К А К  т а к 
можно - по-
дойти вплот-
ную к на-
чалу отопи-
тельного се-
зона, чтобы 

наконец на-
чать... нет, не 
запускать теп-

ло в квартиры, а разрывать то 
тут, то там асфальт и грунт, по-
гружая и без того серую жизнь 
города в грязь и пробки, и по-
том неделю за неделей измы-
ваться над замерзающими в 

собственных квартирах жиль-
цами домов! Когда, наконец, 
подача тепла будет подготав-
ливаться не в аврале?! Мы же 
платим за это тепло, причём 
- предоплатой!

Ни стыда, ни совести, ни те-
бе «простите пожалуйста за до-
ставленные неудобства», ни да-
же дежурного «мы сожалеем». 
Самое настоящее и неприкры-
тое управленческое свинство, 
взращенное, признаем это, 
многотерпением наших соот-
ечественников до рекордного 
уровня».

Виктор Панков также цити-
рует видео с фрагментом стри-
ма А. Клычкова от (!) 7 октября, 
«где он говорит (заметим, ни-
кто его за язык не тянул!), что 
«к концу недели» (т.е. 11 октя-
бря) тепло дадут везде. Но не 
прошло и трёх недель, как – 
после звонков, жалоб, общих 
собраний с приглашением чи-
новников от тепла, бесконеч-
ных «завтраков» и репортаж-
ных съёмок «Истоков» - в ба-
тареи «пошла тепленькая». Не 
хочу уже никого благодарить. 
Тепло – это не прихоть, не 
роскошь, это нормальная в со-
временном обществе государ-
ственная обязанность в отно-
шении граждан страны, где по 
определению раз в год насту-
пает зима, - справедливо за-
мечает Панков. - И, кстати, я 

что-то не припомню ни одно-
го суда, ни одного наказания 
тех, по чьей вине людям при-
ходится из года в год мёрзнуть 
У СЕБЯ ДОМА. Наоборот, те, 
кто сработал «опять на двой-
ку», как правило, получают 
премии и награды за опера-
тивную штопку теплопровода 
в экстремальных погодных ус-
ловиях. Пардон, а лето на что 
было?

И почему никто не награж-
дает нас за мужество, с каким 
мы переносим созданные для 
нас нечеловеческие условия?! 
Никто не компенсирует траты 
на электроэнергию тем, кто от 
безысходности жёг калорифе-
ры, чтобы не околеть самому и 
спасти своих стариков и детей. 
Почему?!

Если уж ежегодные работы 
по проверке системы и её ре-
монту становятся «осенними 
в законе», давайте тогда дове-
дём этот «закон» до его логиче-
ского завершения. Чтобы пра-
ва страдающих в выстуженных 
домах были так же надежно за-
щищены, как и права некомпе-
тентных чиновников, неради-
вых снабженцев и прочих, от-
дыхающих в летний сезон ре-
монтников, по чьей вине всё 
это происходит», - предлагает 
Виктор Панков и добавляет:

« Ч т о б ы  в с ё  б ы л о 
по-честному».

Сезонное подключение тепла 
перестает быть нормой?

Виктор
ПАНКОВ
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